
пролетарии к ех  т рап, соединяйтесь!

)

В Р У Ч Е Н И Е  Н А Г Р А Д Ы  
ТОВАРИЩУ Д. А. КУНАЕВУ

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Газета освовааа 1 июня 1917 года СУББОТА, 27 ФЕВРАЛЯ 1982 ГОДА № 49 (17769) Цена 3 коп.

ПЕРЕДОВОЙ О П Ы Т
НА СЛУЖБУ ПЯТИЛЕТКЕ

С ускорением научно-технического прогресса все более 
интенсивно обогащается практика хозяйствования новыми 
идеями, методами и приемами работы. Отношение к но
вому, передовому стало показателем развития экономики, 
хозяйственного мышления.

Сельское хозяйство со всей очевидностью демонстрирует 
актуальность т: ;эго подхода к делу. Индустриализация 
его' отраслей, у:~.;очение связей в рамках агропромышлен
ного комплекса, сближение города с селом несут качест
венные перемены, а следовательно, ставят перед сельски
ми тружениками все более усложняющиеся задачи.

Оценивая итоги последних лет в развитии животновод
ства, нельзя не увидеть за ними движущей силы — орга
низационно-хозяйственной и партийно-политической рабо
ты, нацеленной на эффективное решение центральной 
проблемы пятилетки. В мобилизации производственных и 
людских ресурсов ставка делается на лучший опыт, его 
onepaTiviHoe распространение, и это вполне оправдывается 
достигнутыми результатами.

Успехи томичей отмечены в постановлении ЦК КПСС, Со
вета Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ по итогам 
Всесоюзного социалистического соревнования 1981 года. 
Первомайский район, колхоз «1 Мая» этого района, совхоз 
«Павловский» Каргасокского — сегодняшние адреса наи
более эффективных методов и -приемов хозяйствования.

Возможности каши велики, но они пока не обеспечива
ют в полной мере потребностей в продовольствии. Надо 
лучше использовать накопленный потенциал, лучше хозяй
ствовать, лучше работать. Проведение в январе семинара 
первых секретарей райкомов партии и председателей рай
исполкомов в Первомайском районе, имеющем лучшие по
казатели эффективности сельского хозяйства, преследова
ло практическую цель: широкое освоение передового опы
та. На том Же семинаре руководители трех районов — 
Первомайского, Лсиновского и Зырянского — договорились 
о совместных действиях по внедрению в колхозах и сов
хозах лучших образцов хозяйствования. Программа со
дружества уже действует, вносит свои поправки в подго
товку земледельцев к весне, в практику, ведения живот
новодства.

Опыт межрайонного ' соревнования надо шире использо
вать и в других зонах области, максимально нагружать 
взаимопроверки изучением и взаимопомощью в деле ос
воения прогрессивных форм и методов работы. Тут еще 
н»мало формализма и верхоглядства. Взаимопроверки не
редко проводятся наспех, в составе де.дегаций преоблада
ют руководящие работники, всегда готовые сослаться на 
перегруженность совещаниями и заседаниями, а испол. 
нителей, кому следует внедрять, здесь как . раз и не хва
тает.

Много полезного, по признанию специалистов, для ис
пользования резервов земледелия дала недавняя агрономи
ческая конференция. На ней рассмотрен комплекс вопро
сов, связанных с освоением научно обоснованной системы 
хозяйствования на земле. Предстоит большая работа, от 
результативности которой зависит дальнейшее развитие 
кормовой базы животноводства. Уровень производства зер
на, грубых и сочных кормов определяет перспективы ос
новной отрасли сельского хозяйства, а в ряде районов 
оказывает и сдерживающее влияние. Между тем имеется 
богатейший местный опыт интенсивного использования 
пашни и естественных угодий. Точкой его приложения 
может и должна стать вся 'область.

Руководители лучших хозяйств зерносеющей зоны всег
да помнят, что зерно — это зерно, а корма — это корма. 
1гри умелом хозяйствовании (Александровский, Каргасок- 
ский, Колпашевский районы) можно и корма превращать 
в «зерно», то есть наращивать производство травяной му
ки в таком количестве, чтобы ее хватало для обмена на 
концентраты. В Парабельском районе, также не обделен
ном пойменными лугами, слабо занимаются этим делом.

В южной зоне найдется немало примеров иного поряд
ка, когда, наоборот, зерно превращается в корма, когда 
концы с концами сводят за счет пашни и объясняют упу
щения якобы чрезмерной концентрацией поголовья. Пер- 
вомайцы же не позволяют себе такой вольности, а строго 
следуют науке высоких урожаев. Освоенные севообороты, 
первоклассные семена, высокая агротехника, рациональ
ное применение удобрений — все их «секреты» . хорошо 
известны.

На агрономической конференции во многих выступле
ниях подчеркивалась особая важность работы с органиче
скими удобрениями. Агрономы усваивали эту истину в 
вузах и̂  -техникумах. И что же? Насколько продвинулось 
дело сейчас, когда остается немного времени до посевной? 
Вывозка местных удобрений отстает даже от прошлогод
них темпов. А  требуется опережение, если исходить не 
только из задания, а заботиться о почвенном плодородии. 
В совхозе имени 50-летия СССР Томского района никогда 
не делают из этого проблемы, вывозкой занимаются с осе
ни, не растягивают на всю зиму. Очень рационально, с 
применением металлических волокуш организована эта 
работа в совхозе имени X X II съезда КПСС Кожевников- 
ского района. Но как медленно опыт этих хозяйств рас
пространяется даже в своих районах!

Многообещающим представляется такое начинание не
которых совхозов («Корниловский», им. 50-летия СССР, 
«Новиковский», «Северный» и др.), как зимне-весенний ре
монт ферм, подготовка их к лету и следующей зиме до 
начала заготовки кормов. В свое время казался нереаль
ным делом зимний ремонт техники, а вошел, вписался в 
практику как единственно рациональный способ загру
зить зиму и разгрузить лето.„ Подобная работа в жи- 
вотноводстве иМеет такой же смысл, делает безболезнен
ным для ферм их переход с летнего на зимний режим. 
Этот опыт следует всячески приветствовать и развивать.

В сельском хозяйстве в районном звене нет специальной 
службы внедрения, что, конечно же, затрудняет, делает 
более долгим путь новой идеи, техники, технологии к 
практическому использованию. Тем ответственнее, творче
ски интереснее роль сельского специалиста, призванного 
быть проводником всего нового, прогрессивного. Партий
ным комитетам, руководителям хозяйств нельзя забывать 
об этом. Необходимо создавать все условия для закрепле
ния и профессионального роста технологов производства, 
повышать их авторитет.

Дело идет к весне, и забот прибавляется. Животноводам 
сейчас важно больше обратить внимания на воспроизвод
ство и сохранность поголовья. Здесь допускаются большие 
потери, возрос падеж скота, особенно в Александровском, 
Бакчарском, Каргасокском, Молчановском, Томском и не
которых других районах. Причин тут много, и одна из 
основных — недостаток внимания к работникам ферм, от
вечающим за получение здорового молодняка, к их опыту.

Свои задачи у полеводов. Наряду с подготовкой техники, 
семян, вывозкой удобрений всегда важнейшим звеном 
подготовительной работы была и остается учеба механиза
торов. Да и агрономам есть чему учиться. Урожайная си
ла гектара во многом зависит от знаний и опыта труже
ников полей.

Ж И В О Т Н О В О Д С Т В О - У Д А Р Н Ы Й  ФРОНТ

СОРЕВНУЯСЬ, идти ВПЕРЁД!
Весть о том, что колхоз 

«1 Ма.ч» за победу во Все
союзном -социалистическом 
соревновании награжден 
переходящим Красным зна
менем ЦК КПСС, Совета 
Министров ■ СССР, ВЦСПС 
и ЦЦ ВЛКСМ и занесен на 
Всесоюзную доску почета 
на ВДНХ, пришда в хозяй
ство как раз в тот момент, 

. когда здесь проходило от
четное собрание колхозни
ков. И эта весть была 
встречена тружениками пе
редового колхоза с огром
ной радостью и воодушев
лением. Собрание, естест
венно, переросло в митинг. 
Животноводы и земледель
цы выступали горячо, от 
всего сердца благодарили 
партию за высокую оценку 
их труда, призывали своих 
товарищей работать еще 
лучше.

Это бьшо в субботу, а во 
вторник — в традиционный 
«день животновода» — шг- 
тинги, посвященные радо
стной победе, состоялись на 
всех фермах колхоза. Вы
ступая на таком митинге, 
доярка из Туендата В. А.

Петракевич от имени своих 
товарищей вызвала на со
ревнование коллектив жи
вотноводов из Крутолож
ного.

— На нашей ферме был 
некоторый спад надоев мо
лока, — говорила Валенти
на Аркадьевна. — Это, как 
известно, было вызвано 
тем, что ферма пережива
ла сложное время рекон
струкции. Но мы сумели 
преодолеть отставание, вы
шли на уровень прошлого 
года, а теперь уже превос
ходим его. И в скором бу
дущем рассчитываем обо
гнать круто.ложненцев и 
выйти на первое место в 
колхозе.

Крутоложненские живот
новоды приняли это,т вы
зов. Цель у всех одна; в 
ответ на высокую награду 
добиваться большего!

Этим же стремлением бы
ли пронизаны выступления 
ломовицких скотников В. К. 
Толкачева и А. С. Якимен
ко, туендатсдой доярки
Е. У. Горбуновой, доярки
из Крутоложного Н. М.
Щербаковой и многих дру

гих. Животноводы колхоза 
решили планы первого 
квартала по продаже госу
дарству молока и мяса вы
полнить досрочно, к 25 мар
та, а за год получить от 
коровы по 3.200 килограм
мов молока. Нынче колхоз 
продаст молока на 100 тонн 
больше прошлогоднего, при
чем 80 процентов этой про
дукции пойдет первым сор
том.

Полеводы колхоза сейчас 
усиленно готовятся к весне. 
Всю технику, включая кор
мозаготовительную, 01НИ 
обязались поставить на ли
нейку готовности к 25 апре
ля. Их задача в этом году 
получить с каждого гектара 
по' 23 центнера зерна.

На своих митингах тру
женики колхоза единодуш
но приняли письмо Цент
ральному Комитету КЦее, 
в котором высказали глубо
кую благодарность за столь 
высокую оценку их труда и 
стремление самоотвержен
ным трудом укреплять мо
гущество Родины.

О. ЛОГИНОВА. 
Первомайский район.

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнев вручил 
25 февраля в Кремле орден 
Ленина и третью золотую 
медаль «Серп и Молот» Ге
роя Социалистического Тру
да члену Политбюро ЦК 
КПСС, первому секретарю 
ЦК Компартии Казахстана 
Д. А. Кунаеву.

В зале находились това
рищи' М. С. Горбачев, А. Я. 
Пельше, Н. А. Тихонов, 
Д. Ф. Устинов, К. У. Чер
ненко, П. Н. Демичев, В. В. 
Кузнецов, Б., Н. Пономарев, 
М. С. Соломенцев, И. В. Ка- 
пит;онов, В. И. Долгих, К. В. 
Русаков, а также первый 
заместитель ■ заведующего

отделом ЦК КПСС К. М, 
Боголюбов, помощники Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС . А. М. Александров, 
А. И. Блатов,' Г. Э. Цуканов, 
начальник Секретариата 
Президиума Верховного Со
вета СССР А ’ И. Лукьянов.

Тов. Л. И. Брежнев вы
ступил при вручении на
грады..

Выступление Л . И. БРЕЖНЕВА

Успех  Татьяны
Два года работает дояр

кой Татьяна Гаврилова в 
колхозе «Сибиряк». И все 
увереннее чувствует она се
бя на ферме. Растут и ре
зультаты. В январе она по
лучила от каждой коровы 
в среднем по 333 килограм
ма молока — больше всех 
в районе. И в эти дни цю-.

лодая доярка лидирует. 
Среднесуточный надой мо
лока в ее группе составля
ет 14,5 килограмма. А  за 

•неделю Татьяна получила 
по центнеру молока от ко
ровы.

Лидером районного сорев
нования является и весь 
коллектив Семеновской

фермы, где трудится Татья
на. Среднесуточные надои 
здесь превышают прошло
годние на 400 граммов и 
составляют 7,2 килограмма. 
Успеху способствуют стро
гое соблюдение распорядка 
дня, полноценное кормле
ние животных, бесперебой
ная работа кормоцеха, ру
ководит коллективом кото
рого Сергей Родин.

Г. ГОВОРОВ.
, Зырянский район.

Дорогие товарищи!
Сегодня у нас приятное 

событие: предстоит вручение 
ордена Ленина и третьей 
золотой медали «Серп и 
Молот» Димашу Ахмедови
чу Кунаеву.

У  Казахстана выдающие
ся достижения в развитии 
народного хозяйства, науки, 
культуры. И я бы особо 
выделил устойчивый рост 
производства зерна. Вот 
уже четыре года подряд 
республика перевьшолняет 
план, дает порядка милли
арда пудов хлеба, а то и 
больше. В эти достижения 
Димаш • Ахмедович вложи.л 
много своего труда.

Быть партийным руково
дителем очень и очень не
просто. Его должны отли
чать гпирокий кругозор, 
творйеское отношение к де
лу и, конечно же, глубочай
шая убежденность в право
те идеалов партии.

Для настоящего партий
ного руководителя в выс
шей степени характерны 
доскональное знание жиз
ни, настроений людей, уме
ние прислушиваться к мне
ниям товарищей.

Настоящему партийному 
руководителю свойственны 
неравнодушие, чувство .но
вого,, постоянное стремление 
сделать сегодня лучше и

больше, нежели вчера.
Этими качествами обла

дает товарищ Кунаев — 
член Политбюро ЦК КПСС, 
первый секретарь Цент
рального Комитета Ком.му- 
нистичеокой партии Казах
стана.

От души поздравляю те
бя, Димаш Ахмедович, с 
высокой наградой Родины. 
Желаю тебе, моему доброму 
и давнему товарищу, креп
кого здоровья, счастья, но
вых успехов в твоей бо.чь- 
шой и ответственной рабо
те.

*  *  *

С ответным словом вы- 
ступил тов. Д. А. Кунаев.

, Выступление Д. А . КУНАЕВА

Инициаторы держат слово
Совхозы «Восход» и 

«Светлый» в начале года 
выступили инициаторами 
районного соревнования. 
Первый — за досрочное 
выполнение планов прода
жи государству мяса, а вто
рой — молока. Инициаторы 
делами подкрепляют свои 
высокие рубежи. Совхоз 
«Восход» в январе продал 
государству 42 тонны мяса,

П О З Ы В Н Ы Е  
СУББОТНИКА

Инициативу — провести 
17 апреля Ленинский ком
мунистический суоботник— 
подхгватьшают коллективы 
передовых предприятий сто
лицы. 25 февраля митинги 
и рабочие собрания состоя
лись на ряде московских
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« ЭКВАТОР » ПРЕОДОЛЕЛИ
Автотранспортники объединения «Томскнефтегазгеоло- 

ГИЯ» уверенно движутся к полной реализации програм
мы зимних грузоперевозок. Больше 28 тысяч тонн гру
зов перевезли они по временным дорогам к будущим 
буровым. Напомним, что план зимней навигации — 54 
ТЫСЯЧИ тонн.

Больше половины задания выполнили Васюганская и 
Каргасокская экспедиции, РЭБ флота, управление про
изводственно-технологического обеспечения и комплек
тации. На дальние точки доставлены уже 17 буровых 
станков, около четырех тысяч тонн обсадных и 1.700 
тысяч тонн бурильных труб, основные объемы цемен
та.

А. АФАНАСЬЕВ.

причем большая часть ско
та — высшей упитанности. 
Особенно высоких резуль
татов добиваются скотники 
А. А. Дерябин и И. И. Ки
риенко.

Ладятся дела и у  живот
новодов совхоза «Светлый». 
Они решили получить в 
этом году от каждой коро
вы по. 3.350 килограммов 
молока. Сейчас среднесу-

пре(дприятий. Их работники 
заявляли о стремлении наи
высшими достижениями оз
наменовать 112-ю годовщи
ну со дня рождения основа
теля Коммунистической 
партия и Советского госу
дарства, 60-летие образова
ния СССР, ускорить претво
рение в жизнь задач, по
ставленных XXVI съездом 
КПСС.

(Корр. ТАСС).
Москва.

точный надои составляет в 
среднем по ферме 9 кило
граммов молока. К  8 марта 
доярки решили довести 
этот показатель до 10 кило
граммов. В эти дни наи
больших результатов Доби
вается В. И. Кобзова — 11 
килограммов.

Н. КРИВОШЕЕВ.
Кожевниковский район.

Дорогой Леонид Ильич!
Дорогие товарищи!
В этот волнующий для 

меня день позвольте выра
зить самую сердечную бла
годарность и признатель
ность ЦК КПСС, Политбю
ро, Президиуму Верховного 
Совета СССР и Советскому 
правительству, лично Вам, 
дорогой Леонид Ильич, за 
высокую оценку моего тру
да и теплые слова в мой 
адрес.

Все сказанное здесь я 
полностью отношу к род
ной партии, к , славным де
лам коммунистов Казах
стана, всех тружеников 
республики, которые сей
час настойчиво работают 
над претворением в жизнь 
исторических решений
XXVI съезда КПСС.

Трудящиеся Казахстана, 
как и все советские люди, 
ясно понимают, что только 
мудрому руководству пар
тии — штурмана нового 
мира, только беспредельной 
верности ее идеалам обяза
ны все грандиозные дости
жения нашей ‘страйы • и 
каждой из ее республик. 
Они стали явью благодаря 
ленинской национальной 
политике КПСС, нерушимой 
дружбе народов, их сла
женному общему труду, 
превратившему нашу рес
публику в край целинного 
и космического подвига все
го советского народа.

Быть в какой-то степени 
причастным к этим успе
хам —• это, товарищи, боль
шая честь и огромная от
ветственность. Это и вели
кое доверие партии, кото

рое надо оправдывать всег
да и во всем.

Во всех высотах экономи
ки, науки и культуры, до
стигнутых республикой, ог
ромное Ваше, Леонид Иль
ич, самое непосредственное 
участие. Получая высочай
шую награду Родины, я 
должен сказать, что мы, 
казахстанцы, ' стремимся 
всегда и во всем крепить и 
развивать Ваши традиции, 
заложенные еще в памят
ные годы героической . це
линной эпопеи..

И если сегодня в канун 
' славного 60'летия Союза 
Советских Социалистиче
ских Респуб.лик многона
циональный Казахстан уве
ренно идет в гору, если се
годня на древней казах
ской земле, 250 лет назад 
навек соединившей свои 
судьбы с Россией, властву
ет счастье мирного созида
ния, то этим мы целиком 
обязаны Великому Октяб
рю, родной партии, всему 
советскому народу. Вашей 
постоянной заботе и внима
нию, дорогой Леонид Иль
ич, Вашей неиссякаемой 
энергии убежденного побор
ника мира. Вашей мудрой 
дальновидности, с которой 
Вы уверенно ведете наш 

. государственный корабль 
верным ленинским курсом.

Вы, дорогой Леонид Иль
ич,. обладаете бесценным 
даром четко-, видеть пер
спективу, заботливо при
слушиваться к мнению лю
дей труда, умело опираться 
на замечательный опыт, об
ретенный в непростом про
цессе созидания ,нового ми
ра.

На мою долю выпало ог
ромное счастье работать 
под Вашим ' руководством 
вот уже третье десятилетие, 
учиться у Вас ленинскому 
стилю партийной деятель
ности, означающей ■ прежде 
всего глубоко научный, 
реалистический подход к 
сложным задачам коммуни
стического строительства.

Это — самая замечатель
ная школа жизни.

Разрешите заверить всех 
вас, дорогие товарищи, что 
коммунисты, все трудящие
ся Советского Казахстана в 
ответ на заботу родной 
партии будут трудиться 
еще упорнее, еще ■ эффек
тивнее, ставить на верную 
службу великой Стране Со
ветов все, чем богата и 
славна наша республика, и 
не пожалеют ничего. для 
успешного выполнения ис
торических решений XXVI 
съезда КПСС, для даль
нейшего расцвета нашей 
большой и единой Родины 
— Союза Советских Социа
листических Республик.

•Большое спасибо вам за 
радость этого незабываемо
го дня.

*  *  *

Партийные и государст
венные руководители сер
дечно поздравили ' товари
ща Д. А. Кунаева с вруче
нием высокой награды Ро
дины, пожелали ему добро
го здоровья, дальнейшей 
плодотворной деятельности 
на благо советского народа, 
во имя построения комму
нистического ■ общества в 
нашей стране.

(ТАСС).

ПЕРВЫЙ КВАРТАЛ-РЕШ АЮ Щ И Й
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э к о н о м и т ь  Э Л Е К Т Р О Э Н Е Р Г И Ю :  
.КРАСНОЕ ЗНАМЯ» В СМОТРЕ БЕРЕЖЛИВЫХ

И ВСЕ-ТАКИ 
ПЕРЕРАСХОД 
Е С Т Ь
Оиеративные данные пред

приятий «Энергонадзора» - 
говорят о том, что в февра
ле работа по экономному 
■расходованию электроэнер
гии ведется гораздо лучше. 
Практически все заводы со
юзного подчинения потреб
ляют энергию в установ
ленных лимитах. Здесь су
мели найти значительные 
резервы экономии, разумно 
организовать производство. 
Однако менее энергоемкие 
предприятия области рабо

тают со значительным пе
рерасходом. За 25 дней 
февраля использовали
сверх лимитов (в тысячах 
киловатт-часов): 
трамвайно-троллей
бусное управление — 33 
объединение «Томск- 
ремстрой» — 35
мебельный комбинат — 24 
облпотребсоюз — 14
асфальтобетон
ный завод' — И

Среди районов области 
по-прежнему стабильно ■ ра
ботают в режиме экономии 
Колпашевский 
Кожевниковский 
Томский

Перерасходуют электро
энергию
Каргасокский
Парабельский.

Анатолий Александрович ла сезона горожане вывезли Восемь лет работает в ав- высокой выработки. При
Ованенко возглавляет одну более 50 тысяч кубометров токолонне водитель Алек- норме 30 водители вывозят
из бригад водителей автоко- д д Федорович Попадей- с вахты Олимпийская до
лонны № 1974, которая вхо- ® • "Ригада л. л. ива е Сейчас на комбинате 70—90 кубометров ежесуточ-
дит в состав транспортного отличается хорошей дис- трудится вместе с напар- но.
комплекса А. В. Коржавина ” ,  Анатолием Михайло- СНИЛЖАХ: А Ф.

„  зациеи труда. 7 из 16 авто- Попадеикин (слева) и бри-
с Белоярского лесопромыш- машин бригады использу ничем Абрамовым. Двух- гадир А. А. Ованенко.
ленного комбината. С нача- ются в две смены. сменка помогает достигнуть Фото Б. Некрасова.

РЕПЛИКА

« О б о р о т н ы й »  ч а с
Лайские лесозаготовители 

оказались ~в трудном поло
жении. Их долг по трелев
ке с начала года' прибли
жается к 7 тысячам кубо
метров. План первого квар
тала может быть вьшолнеч 
лишь в результате упорней
шей борьбы за эффектив
ное использование рабочего

времени. Это достаточно 
ясно и не нуждается в до
казательствах. По предло- 
женрно рабочего собрания 
профсоюзный комитет лес
промхоза даже принял ре
шение продлить на 1 час 
ежедневную работу в лесу.

Для укрупненной бригады 
Г. А. Ма-гвеева дополни
тельный час времени стал

«оборотным». Его как раз 
не, хватало на обед. Ведь 
чтобы пообедать, рабочие 
затрачивают по 1,5—2 часа. 
По. не зависящим, так ска
зать, от бригады обстоя
тельствам: на мастерском
участке М. И. Терских вот 
уже 2 недели закрыта сто
ловая. А  чтобы пообедать 
на соседнем участке, одно
го часа мало. Прибавьте 
драгоценные минуты на 
сборы, на переезды...

— Лидия Ивановна, когда . 
подберете повара?

— Послезавтра, — в оче
редной раз отвечает на во

прос начальника лесопунк
та «Центральный» В. А. 
Егорова руководитель орса 
леспромхоза Л. И. Тризуно- 
ва.

Но что толку от обеща
ний? Все равно приходится 
рабочим лесосеки прибегать 
к «оборотному» часу. Бод
рости это, как известно, не 
прибавляет. Ведь в течение 
часа каждое из трех звень
ев укрупненной может заго
товить 10—13 кубомет
ров древесины. ■

Н. ЧУКОВ.
Асиновский район.
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НАУЧН0-1Ш ИЧЕСКИИ
ПРОГРЕСС

Эффект—один миллион
В Томске внедрена первая очередь аб- 

томатизированной информационной си
стемы «Трудоустройство»
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Большие, ответственные боте На1>тийных и хозяйст- Сегодня мы рассНазыНа-
и конкретные задачи по венных органов по внедрс ем о том, как реализуется
дальнейшему развитию нию в производетво авто- одна из отмеченных в
технического прогресса по- матизированных систем уП. этом постановлении про
ставлены перед научными равления хозяйством, тех- _  автоматизирован-
и производственными кол- нологическими процессами,
лективами в постановлении манийуляторо'в, разрабо'гок система управления
бюро обкома КПСС «О ра- 1горошковой мбталлургйН». хозяйством области.

А С У  х о з я й с т в о м  о б л а с т и

------------------------------------------ --------------------------------- —

«Главное внимание должно быть сосредоточено 
на вопросах интенсификации экономики, на пойыше- 
нин эффективности общественного производства 
и качества работы, ускорении научно-технического 
прогресса, достижении высоких конечных результа
тов при наименьших затратах...»

(Из постановления ЦК. КПСС <0 60-й годовщине обра
зования Cotasa Советских Социалистических Республик»),

ВПЕРЕДИ -  ВТОР ЯП ОЧЕРЕДЬ
Беседа с генеральным конструктором 

АСУ хозяйством Томской области докто
ром технических наук И. Перегудовым
— Ф ел и кс  И ванович, мы с 

больш им интересом следили 
за тем, к а к  на п р о тяж е н и и  
ряда лет гр уп п о й  учен ы х-эн - 
тузиасто'в в тесном сод руж е ст
ве с прри зво дствен н и ка м и  со
здавалась первая очередь ав
том атизированной  систем ы  у п 
равления хозяйством  Том ской 
области. Давайте ко р о тко  под
ведем и то ги  сделанного.

— Первая очередь состоит 
из подсистем: обработка ин
формации для директивных 
органов, плановые расчеты, 
государственная статистика, 
городское хозяйство, трудо
вые ресурсы, ГАИ (поясис- 
те.ма «Автопоиск»), «Зоотех
ния». Все они переданы в 
промышленную эксплуата
цию на вычислительном 
цецтре коллективного поль
зования (ВЦКП) и эффек
тивно помогают партийным, 
советским и хозяйственным 
органам осуществлять пер
спективное планирование и 
оперативное управление хо
зяйством области и Томска.

Приведу один из интерес
ных примеров эффективнос
ти АСУ—формирование пер
спективной программы капи
тального строительства в Том
ске на десятую пятилетку. 
Суммарные подсчеты показа
ли, что потребности застрой
щиков в услугах строительно
монтажных организаций на 
250 млн. рублей превышали 
возможности последних.
После о\:уЩествления не
скольких последователь
ных расчетов дефицит 
сократился на 171 млн. руб
лей, а число объектов — с 
800 до 550. Таким образом, 
был сделан выбор оптималь
ного варианта при оконча
тельном планировании.

При прогнозировании нор
мативных потребностей на
селения об.яасти Б объектах 
социально-культурного наз
начения на десятую пяти
летку в качестве основной 
базы данных для директив
ного уровня АСУ ТО были 
взяты социально-экономиче
ские паспорта районов. Эти 
паспорта содержат около 900

показателей и представлены 
разделами: население, oifpy- 
жающая природная среда, 
непроизводственная сфера, 
капитальное строительство, 
энергетика, транспорт, связь, 
сельское хозяйство, про
мышленность. После интег
ральной обработки этой базы 
д№ных система дала воз
можность ответственным ра
ботникам области получить 
принципиально новую для 
них проблемно-ориентиро
ванную инфор.мацйю и уже 
оценивать не разрозненные 
факты, ранее поступавшие 
из районов, а полную пано
раму проблемных: ситуаций
в рассматриваемой сфере.

Подсистемы помогают хо
зяйственникам Томска опре-, 
делять оптимальные вари
анты управления пассажир- 
ски)м и грузовым транспор
том, рассчитывать режимы 
и нагрузки систем тёпло- и 
водоснабжения.

Подсистема «Зоотехния» 
впервые в стране решает за
дачу программированного
управления технологически
ми процессами в крупном 
животноводческом комплек
се. На каждое животное за
веден паспорт, содержащий 
128 показателей. База дан
ных позволяет оперативно 
получать 86 различных 
учетных форм. Специалисты 
гййвотновоДческого комплек
са полностью освобождены от 
рутинной работы — ведения, 
документации на каждое жи
вотное. Система дала возмож
ность перейти к программиро' 
ванному управлению воспро
изводством стада. Сейчас она 
внедряется на крупных жи
вотноводческих комплексах, 
но, как указано в постанов
лении бюро обкома КПСС, 
работа эта идет медленно,
облсельхозуправлению надо 
обратить особое внимание на 
внедрение АСУ «Зоотехния».

_  А что в перспективе?
— Сейчас мы заняты раз

работкой подсистем 2-й оче

реди и расширением техни
ческих возможностей уже 
действующих. Сюда входят 
автоматизированная система 
обработки информации для 
директивных органов, ав
томатизированная система 
плановых расчетов и целе
вые комплексы: нефть и
газ, лес и лесопереработка, 
агропромйш.ленная продук
ция, управление трудовыми 
ресурса.ми, дорожное движе
ние, городское хозяйство, 
наука и высшее образова
ние. Мы поставили перед 
собой задачу в ' ближайшие 
полтора года выполнить 
техническое проектирование, 
а с 1983 года начать внед
рение подсистем второй 
очереди.

— в постановлении  бю ро 
обкома КПСС вы ска за ны  к р и 
тические  замечания в адрес 

'те х , кто  неудовлетворительно 
заним ался внедрением разра
ботанны х задач АСУ. Что из
менилось за эти два месяца?

.— Реакция есть. Заметно 
активизировал свою работу 
по АСУ Томский гориспол
ком, больше усилий прила
гает Томское территориаль
ное управление строитель
ства. Заметных сдвигов нет 
в облкомхозе и уже упомя
нутом нами облсельхозуп- 
равленйи.

— К акие  меры пр ин я ты  для 
того , чтобы  ул у ч ш и ть  под го 
т о в ку  и перепод го товку  кадров 
для АСУ?

■— На решении этой проб
лемы благотворно сказалось 
то, что, начиная с 1973 го
да, На протяжении трех .лет 
областная школа партийно- 
хозяйственного актива б^1ла 
ориентирована на изучение 
вопросов автоматизации уп
равленческого труда. При 
ТИАСУРе несколько лет ра
ботал факультет повышения 
квалификации руководите
лей с отрывом от прОИвВО'Д- 
ства. Сейчас настал этап 
конкретной подготовки. Тре
буется система индивиду
ального обучения. Здесь Мы 
отстаем. В ТЙАСУРе создан 
учебный класс, где установ
лена терминальная аппара
тура, с помощью которой 
можно демонстрировать
возмоя{ности всех подсистем

За счет внедрения нового технологического оборудо
вания объединение «Сибэлёктромотор» значительно по
высило выпуск продукции! одновременЦо снизив чис
ленность рабочих на 400 с лишним человек. Ну, а какой 
же экономический эффект получает объединение от ис
пользования электронно-вычислительной техники?

Р ОКА реального эконо
мического эффекта, 
выраженного в руб

лях или партиях дополни
тельно выпущенных к пла
ну электромоторов, нет.

— Непонятно, почему вы 
к нам .обратились, — ска- 
за.я мне в разговоре началь
ник отдела АСУП Анато
лий Григорьевич Киреев. — 
Мы ничем Не выделяемся 
среди подобных отделов 
других предприятий.

Но именно типичность 
ситуаций, сложившейся с 
использованием электронно- 
вычислительной техники на 
«Сибэлектромоторе», пред- 
ставляет интерес. Надо ска
зать, в этом отделе объеди
нения работает дружный 
коллектив. Трудятся здесь 
энтузиасты своего дела. Яд
ро составляют такие добро
совестные и высококвали
фицированные специалисты, 
как заместитель отдела по 
техобслуживанию Виктор 
Николаевич Хворов, началь
ник бюро проектирования и 
внедрения Елена Гаврилов
на Стрелянная, программист 
Галина. Михайловна Сереб
рякова, электромеханик С.лег 
Михайлович Воронов и дру
гие. Й не их вина в том, 
что до сих, пор отдел АСУП 
не принес заводу пользы, 
соизмеримой с затратами.

Неудача была как бы за
программирована с самого 
начала. В 1976 году запу
стили машину ЕС-1022, два 
года отлаживали ее. Сдна- 
ко разработки, которые ис
пользовались Д.ПЯ . создания 
автоматизированной систе
мы управления производст
вом, оказались негодными 
д.̂ я внедрения в практику. 
В настоят,ее время эксплуа
тируются 24 задачи, что на
много меньше запланиро
ванного первоначально.

Тем не менее ЭВ1Й на за
воде загружена сейчас по.л-
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Вопрос ПО существу

Ц е н а

машинного
в р е м е н и
inmnuituititiiiiniiiiliiiiiiiiiiiiiiiimiiinin

ностью — отде.л АСУП рабо
тает в три сМёны. В объеди
нении решается комплекс за
дач—от формирования порт
феля заказов до составле
ния плана производства. 
Пользуются услугами отдела 
инстру-менталыцики, бухга.л- 
терия.

Несомненной заслугой от
дела является внёдрёниё ав
томатизированной системы 
табельного учета. С этого 
года на заводе «Сибэлектро- 
мотор» действуют две авто
матические проходные.

И все же, как утвержда
ет заместитель директора 
объединения А. С. Ссин, по
ка реальная отдача от АСУП 
невелика. Документооборот 
не уменьшился, а даже воз
рос. Что будет с предприя
тием, если 'внезапно остано
вить эём ?

— Первое время будет 
трудно, многие привыкли 
работать с документами, 
подготоБЛёнными с помощью 
отдёла, но потом всё войдёт 
в своё РУСЛО; — ответил на 
этот вопрос А. Г. Киреев. —

Иными словами, завод по
ка еще вполне может обхо
диться без машины.

Дело в том, как объяснил 
Начальник отдела, что на 
предприятии старались осво
ить решение не тех задач, 
которые в первую очерёдь 
нужны Производству, а наи
более простых. ЗаМанчйво 
было бы с помощью вычис
лительной техники оптими
зировать движение загото
вок и сырья со складов по 
цёха.м. Но все упирается в 
низкую надежность техники, 
она Частенько выхбдит из 
строя, запчастей постоянно 
не хватает. перебои в ней 
Могут привести в случае 
автоматизации оперативно
го управления производст
вом к остановке работы це
хов.

Одна машина на предпри
ятии — этого мало для соз- 
дантгя настоящей' АСУ про
изводством — такова мысль 
А. Г. Киреева.

И вот тут-то вспоминаются 
разговоры о создании еди
ной сети ЭВМ, которая бы 
позволила объединить Мощ
ности отдельных ВЦ на 
предприятиях, повысить на
дежность систем. Но длй та
кой сети пока нет соответст
вующего оборудования, ка
налов связи, единого и эф
фективного математического 
обеспечения. По этим при
чинам АСУП «Сибэлектро- 
мото'ра» не будет участйо- 
вать в ближайшие годы в 
АСУ хозяйством области.

Скоро начнется освоение 
второй очереди АСУП в 
объединении. Заказана и в 
ближайшее время поступит 
новая, более совершенная 
электронно - вычислительная 
машина.

Можно надеяться, что пос
ле внедрения второй очере
ди появится, наконец, реаль
ный экономический эффёк'т. 
Залогом это.му опыт, накоп
ленный коллективом отдёла, 
заинтересованность предпри
ятия, новая совершенная 
техника. И плюс к этому 
более трёзвбё представление 
о возмбжностйх ЭВМ.

В. ФЁФЕЛОВ.

АСУ ТО и дать возможность 
руководителю определить 
свои потребности в той или 
иной системе.

— К а к  эта учеба будет вы
глядеть на пр акти ке?

— Учеба начнется с ап
реля. В классе шесть ра
бочих мест. Будем пооче
редно приглашать на неде
лю с отрывом от производ
ства первых руководителей 
областного и городского 
.масштаба и их заместите
лей. Мы покажем им все 
подсистемы, в том числе 
предназначенную для них, 
зате.м будем учить пользо
ваться этой системой. До
пустим, председателю обла- 
стцого объединения «Сель
хозтехника» и его замести
телям будет интересно по
знакомиться с системой 
«Автопоиск», где есть мос
тик к такому нелегкому для 
учета и распределения раз
делу, как запчасти. Главный 
архитектор города, думаю, 
найдет свои интересы в этой 
же системе — интегриро
ванная информация об ин
тенсивности потока грузо
вых и пассажирских пере
возок поможет ему в пла
нировании новых и рекон
струкции старых улиц.

Как видите, переподготов
ка кадров теперь пойдет на 
новом, болё'е высоком уров
не. Это уяге не общее зна
комство с системами. В 
учебном классе руководите
ли будут решать свои кон-  ̂
крётные задачи.

Что же касается подготов
ки специалистов для экс
плуатации электровычисли- 
тельной техники и автома
тизированных систем управ
ления, то должен сказать, 
что ТИАСУР, ТПИ и уни
верситет со своими НИИ ус
пешно справляются с э'той 
задачей — кадры готовим 
в достаточном количестве. 
Разумеется, качество этой 
подготовки постоянно нахо
дится центре внимания 
партийных комитетов и рек
торатов.

Беседу вел В. МОИСЕЕВ.

ш-

в  конце шестидесятых 
годов в Томске было созда
но городское бюро по тру
доустройству. Его деятель
ность принесла бо.льшую 
пользу. Однако услугами 
бюро пользовалась незна
чительная часть томичей, 
ищущих работу. Дело в 
том, что объявления о ва
кансиях, публикуемые в 
прессе и передаваемые по 
радио, весьма кратки и не 
дают людям полного пред
ставления об условиях на 
ново.м месте работы.

Между тем потери в на
родном хозяйстве из-за то
го, что человек длительное 
время не может выбрать 
себе подходящее предприя
тие, весьма велики. В не
далеком прошлом между 
увольнением и поступлени
ем на новую работу прохо
дило в среднем 20—25 
дней. Из-за этого в мас
штабах Томска заводы и 
фабрики недополучали про
дукции на миллионы руб
лей.

Отдел по труду облиспол
кома поставил задачу со
кратить сроки трудоустрой
ства на 5—10 дней. Для 
этого была разработана и 
внедрена первая очередь 
автоматизированной ин
формационной системы
«Трудоустройство». В ее 
разработке принимали уча
стие ученые из унтгверси-

тета, СФТИ и НИИАЭМ 
при ТИАСУРе. Пришлось 
преодолеть ряд трудностей, 
но в настоящее время си
стема успешно функциони- 
,рует.

В городском бюро по тру
доустройству собираются 
сведения о потребности в 
рабочей силе в Томске и 
области. Эти данные пере
даются по те.летайпу на вы
числительный центр кол
лективного пользования и . 
там обрабатываются на ма
шине. Затем для бюро пе
чатаются специальные аль
бомы, где можно найти 
сведения о предприятии, 
куда требуются работники, 
условиях труда на нем, на
личии жилья, детских уч
реждений. Теперь, если че
ловек обращается в бюро, 
инспектор может по альбо
му быстро подыскать под
ходящее место работы.

В результате внедрения 
новой автоматизированной 
системы за два последних 
года число трудоустраивае
мых через городское бюро 
возросло на 29 процентов, 
сократился период времени, 
в течение которого люди не 
работали. Экономический 
эффект от этого, по скром
ным подсчетам, достиг мил
лиона рублей в год.

В настоящее время отдел 
по труду облисполкома сов
местно с НИИАЭМ совер-

С полным доверием

Чем лучше налажена сис
тема пройзводствённой ин
формаций, тем большей' ак
тивности можно ждать от 
специалистов в делах уп
равления производством. Это 
общеизвестно. Подробная 
информативность помогает 
быстрее выявлять и устра
нять недостатки. Она — одна 
из составньгх звеньев в 
управления производством. 
Все это стало предпосылкой 
создания в объединении 
«Сибкабель» автоматизиро
ванной системы управления, 
первая очередь которой бы
ла принята государственной 
комиссией в июне 1977 года.

— В настоящее время, — 
рассказывает главный ин
женер объединения Николай

шенствует систему «Тру
доустройство». В институте 
создана спёциаЯьная лабо- 
раторня трудовых pecypj- 
сов, руковЬдг1т которой 
кандйдЭ4 технических наук 
3. Ф. Йдрйсов. Сотрудни
ки этой Да6о{)атории раз- 
раба-гываю'! цторую оче
редь сйстемы. В нёй запла
нировано использовать ми- 
нй-ЭВМ И видеотерминалы 
■— устройства, позволяющие 
выводить требующуюся
информацию на. экран теле
визора. ^

"Ч-го нам даст освоение 
второй очереди? Во-первых, 
облегчится работа инспек
торов городского бюро. Им 
не надо будёт рыться в 
альбомах. Достаточно вве
сти данные о запросе в 
микро-ЭВМ — и можно уви
деть ответ на- экране дисп
лея. Бюро все равно будет 
пользоваться ус.лугами ВЦ 
коллективного пользования, 
но мини-ЭВМ позволит со
кратить потребности в ма
шинном времени, а значит, 
и расходь!.

До сих пор услугами го
родского бюро по трудоуст
ройству пользуется около 
т£?ётй всех людёй, желаю
щих найти более Подходя
щую работу. Перед нами 
стоит задача ёще больше 
сократить непроизводитель-. 
ные потери времени, наибо
лее полно реализовать одно 
из основных гарантирован
ных Конституцией СССР 
прав — право на труд.

К. АБУШАЕВ,
заведующий отделом по 

т1)уДу облисполкома.

Васильевич Еременко, — ра
бота Отдела АСУП освобо
дила Экономистов, планови
ков От ёуёты, штурмовщины.

Ежедневно в вычислитель
ный центр объединения, ко
торый работает на базе ЭВМ 
«Мйнск-32», со всех подраз
делений поступает информа
ция. Современная электрон
ная техника по.могает ре
шать такие задачи, как ра
счеты плановой себестоимо
сти, планируемого и факти
ческого выпуска изделий, 
управления материально- 
технический снабжением, 
конструктивных и эксплуа
тационных характеристик 
вьшускаёмЬхХ из.целий. Годо
вой экономический эффект 
отдела АСУП составил более 
200 тысяч рублей.

Интересно высказывание 
старшего экономиста ■ пятого 
цеха, одного из, самых боль
ших Б объединении. Розы 
Ивановны Кошельской: она
говорит о той, что все дан
ные по готовой' продукции 
цеха были в двенадцати 
толстых Журналах. Сейчас 
всё ЗйаИиТелБно проще. 
Больше ёталй заниматься 
анализом, выявлять причины 
перерасхода. То есть стало 
выше само качество выпол
няемой з̂або-Ты.

НА СНИМКАХ: старший
опёратЫэ Т. Ф. Ажермачева; 
ЬпераТор Н. А. Уварова; на
чальник обработки данных 
ЭВМ Л. С. Редутинская 
(справа) и начальник бюро 
математического обеспече
ния В. Е. ВаЬзалова изуча
ют полученные Данные.

Текст и фото Н. Потапова.

О  3  г о в о

Т  р
Дальнейшее развитие эко

номики нашей области, ре
гулирование пропорциональ
ного роста всех отраслей на
родного хозяйства на терри
тории, решение социальных 
проблем требуют громадного 
количества информации.
Собрать и обработать вруч
ную такой объем информа
ции для планирования и 
учета уже не представляет
ся возможным. Для реше
ния этих задач в рамках 
АСУ хозяйством области и 
был создан вычислительный 
центр коллективного поль
зования. *

В принципе можно было 
создать для каждой отрасли 
свой вычислительный центр 
и решать на нем свои зада
чи. Но строительство не
скольких ВЦ и оснащение 
их электронно-вычислитель
ной техникой обойдутся в 
сотни миллионов рублей. 
Кроме того, на обслужива
ние ЭВМ будет отвлечено 
значительное число трудо
вых ресурсов. Поэтому при 
проектировании и создании 
АСУ хозяйством области 
было решено, что его тех
нической базой должен 
стать вычислительный центр 
коллективного пользования.

Абонент, которому нужны 
вычислительные мощности, 
вместо дорогостоящих ма
шин получает недорогое уст
ройство •— абонентский 
пункт, или терминал. С его 
помощью в любое время 
осуществляется доступ к 
вычислительным машинам 
центра и к хранящейся в 
их па^1яти информации.

 ̂Концентрация компьюте
ров позволила увеличить 
эффективность их эксплуа
тации и болёё рационально 
использовать высококв'али- 
фИцированных специалис

тов. Среднесуточная полез
ная загрузка ЭВМ задачами 
абонентов составляет более 
15 часов в сутки. Это выше 
нормативов. утвержденных 
Госпланом СССР.

Вычислительный центр 
обслуживает несколько де
сятков абонентов. Среди них 
— облисполком и Томский 
горисполком, обком ВЛКСМ, 
облплан, статуправление, от
дел по труду ■ облисполкома, 
подразделения и предприя
тия УВД облисполкома, об
ластное управление комму
нального хозяйства, аптеко
управление и ряд других. 
Имеются абонентские пункты 
в городах Асине и Колпа- 
шеве.

ВЦ коллективного пользо,- 
вания располагает набором 
вычислительных машин раз
личного класса, которые 
позволяют решать задачи 
АСУ области для абонентов, 
перечисленных выше, а так
же выполнять работы по 
механизации учета. На тех
нике ВЦКП производится 
начисление , зарплаты всем 
водителям автотранспорт
ных предприятий. Томска, 
все.м врачам и учителям го
рода, рабочим некоторых 
заводов областного центра, 
пенсий 150 тысячам пенсио
неров.

Первые три года практи
ческой работы ВЦКП по
казали п р а в и л ь н о с т ь  
выбранной линии на кон
центрацию ' вычислитель
ной техники и жизнеспособ
ность хозрасчетных основ 
функционирования. Пред
приятие ]работает стабильно, 
является рентабельным.
Прибыль составляет в год 
120 тысяч рублей. На ВЦКП 
сложился коллектив специа
листов, способных вьшол- 
нять проектные работы,

позволяющие значительно 
повысить произво.дитель- 
ность труда при программи
ровании задач абонентов.

. Созданы программы, позво
ляющие повысить эффек- 
тив.ность работы техники, 
увеличить производитель
ность всех ее устройств.

Да.дьнейшее развитие
центр получит в один
надцатой пятилетке. В этом 
полугодии ВЦКП должен 
освободить арендованные 
площади и переехать в соб
ственное девятиэтажное зда
ние на площади Революции. 
В этом здании будет уста
новлена более высокопроиз
водительная техника послед
него поколения. К зданию уже 
подведены линии связи, поэ
тому запуск и освоение но
вой техники будут произве
дены без остановки.

В текущей пятилетке бу
дут внедрены очерёдные 
подсистемы — АСУ народ
ным образованием, АСУ — 
культура, новые задачи для 
плановых расчетов, АСУ 
«Кадры».

Для абонентов будет полу
чено й установлено также 
новоё оборудование, кото-' 
рое позволит им более каче
ственно и производительно 
работать с информацией. 
Это в первую очередь або
нентские пункты, оснащен
ные дисплеями и высоко
скоростными печатающими 
устройствами, мини- и мик
ро-ЭВМ. Для этой техники 
уже сейчас создано про
граммное обеспечение, позво
ляющее работать на ней без 
специальной подготовки.

Создани? ВЦКП является 
также составной частью 
программы по автоматиза
ции управления, научных 
исследований и технологи
ческих процессов, которая 
решается совместными уси
лиями коллективов ученых 
и специалистами предприя
тий нашей области.

В. ПОНОМАРЕНКО,
Р  начальник Томского вы-. 

числительного центра 
коллективного пользова

ния.

ПОД ОДНУ КРЫ Ш У
Крепить взаимодействие предприятий и 

организаций с АСУ хозяйством области
Немного истории. Та

кая секция при горкоПе 
партии родилась в 1976 го
ду. Цель — координация ра
бот по созданию на пред
приятиях АСУ, которые в 
перспективе сольются с 
главной системой — АСУ 
хозяйством области. Образ
но говоря, все они будут ра
ботать под одной крышей, 
пользуясь всеми благами 
вычислительного центра кол
лективного пользования.

Секция, которой руково
дил тогда профессор р. .3. 
Ямпольский, предусматри
вала в плане работ анали
тические исследования, под
готовку специалистов, а 
также организацию обмена 
передовым опытом.

Насколько эффективно ис
пользуется дорогостоящая 
вычислительная техника? 
Этот вопрос стал предметом 
обследования ВЦ заводов 
манометрового, режущих 
инструментов, подшипнико
вого, резиновой обуви, геоло
гического управления и 
объединения «Сельхозтехни
ка», вузов — университета, 
ТИАСУРа и ТПИ. Полон ли 
комгхлект технических уст
ройств ЭВМ? Каков состав 
абонентского оборудования, 
средств автоматизации, па
кетов прикладных программ?

Результаты анализа и 
предложения были обсуж
дены на городской конфе
ренции «Пути повышения 
эффективности использова
ния вычислительной техни
ки».

На конференции вырабо
таны рекомендации по по- 

, вышению эффективности ис
пользования вычислитель
ной техники, обучЁник) 
специалистов iio систем

ному математическому
обеспечению. Разработа
ны учебный план и про
грамма для обучения специ- 
адастов й рамках киберне
тической школы, органи
зуемой edberoM молодых 
ученых и специалистов при 
обкоме ВЛКСМ, и област
ным обществом «Знание».

Й вот в 1981 году закон
чен еще один цикл обуче
ния в городской киберне- 
ти-ческой школе. Подготов
лены 20 человек по двух
месячной программе с обя
зательной практикой на ВЦ. 
На некоторые предприятия 
(завод режущих инструмен
тов и радиотехнический) пе
реданы Цакёты прикладных 
программ нескольких наи- 
меновайтгй, средства автома
тизаций программирования 
и организаций Вычислитель
ного процесса.

Была методически разра
ботано новая организацион
ная . форма — проведение 
«дней технического прогрес
са» На предприятиях с ши
роким участием научных 
коллективов города. Первый 
и'з таких дней прошёл на 
заводе режущих инструмен
тов.

Чтобы повысить эффек- 
тйвНбС-гь работы ВЦ, надо 
их дооснастИть средствами 
памяти, Телеобработки, дис- 
ковводаМи, создавать комп
лексы ЭВМ, постоянно 
повышать математическую 
культуру персона.па.

Большая часть перечис
ленного вошла в перспек
тивные планы секции.

В. КАМЫШНИКОВ, 
п]редседаТель СёкЦИи АСУ 
ййучйб-'тёкййЧескЬго со- 
йёта йЦй ТоМёкЫй горко

ме КПСС.
iimmmiiiiiiiiimimiiimmiimiiiMmHmiiiiinmmiiiliiiiiiiiititimliiiiiiiiinmiiniimii
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Из практики идеолотческой работы — -

Атеисты действуют
Всё получилось интерес

ным. После небольшого всту
пительного слова, которым 
удалось создать непринуж
денную атмосферу, аудито
рия заговорила. Стало яс
ным, что рабочие хорошо 
уловили суть произведения, 
точно поняли образы, глав
ную идею.

Так, на очередном занятии 
факультета научного атеиз
ма народного университета 
культуры в рабочем посел
ке Могочино началась чита
тельская конференция по 
повести В. Тендрякова ^Чу
дотворная». Ее организова
ли работники местной биб
лиотеки.

Когда задумаешь такое 
важное идеологическое ме
роприятие — и это хорошо 
знала организатор читатель
ской конференции библиоте
карь Раиса Георгиевна Ро
манова, — нельзя полагать
ся на самотек. Раиса Геор
гиевна часто ходила к слу
шателям факультета, на 
Могочинский лесозавод.' В 
одном цехе вслух читала 
повесть, в другом — бесе
довала с теми, ктб брал 
книгу домой. Именно это и 
да.то воз.можность вовлечь 
всех присутствующих в за
интересованный разговор о 
горькой судьбе, мальчика 
Родьки, нечаянно оказав
шегося в центре внимания 
религиозных фанатиков.

Естественно, этот разговор 
перешёл й к событияь< ре
альной жизни. Одна из 
слушательниц вспомнила, 
как завле\сали ее к себе 
б&птйсты. Часто навещали, 
когда болела, предлагали 
помощь.

— Вы знаете, — говорила 
работница, — я з'же, было, 
заколебалась. Но потом по
думала: зачем мне жизнь,
оторванная от общества? Я

сама, своим Грудок доби
лась всего, живу честно, в 
ладу с совестью и с людь
ми. Нет! Не нужна мне эта 
вера.

—• Правду говорит подру
га, — заговорила другая 
участница. —• Я вот посмот
рю на соседей свойх. Они 
говорят, что веруют, только 
не пойму во что. Да разве 
так можно жить сейчас? 
Соседей сторонйсь, в кино 
не сходи, телевйзор не по
смотри... Жаль мне их...

В конце .этого достаточно 
долгЬго, нетЬропливого раз
говора всё ЬЬШлйсь на том, 
что без бога, бёз религии 
жизйь куда бьёаче.

Слушатели университета 
справедливо j'-твергкдали, что 
сама собой, только под воз
действием социалистического 
образа жйзнй, достижений 
науки и техники религия 
не умрет, она притягатель
на длй некЬторых отсталых 
людей. С религией, сектан
тами и сегодня надо бороть
ся. А  для этого надо всем, 
особенно молодым, ' больше 
знать об успехах науки, о 
роли сознания и йсториче- 
ской практики люДёй в пре
образовании мира и общест
ва.

Только настойчивая вос
питательная рйбота помога
ет гтонять истинность науч
ного мировоззрения, иллю
зорность и вред религиоз
ных представлений, форми
ровать активную жизненную 
позицию, непримиримость к 
любык проявлениям чуждой 
идеологии и морали.

Для поселка Могочина 
проблема атеистического во
спитания молодежи доста- 
тоНко аютуальна, так как 
там действуют трй религи
озных объединения — пра
вославное, баптистское И 
старообрядческое. В . них в

основном пожилые люДй, 
пенсионеры. Нет ни одного 
по-настоящему молодого чё- 
ловека. Но в беседах с ве
рующими явно сквозйт 
стремление привлечь моло
дых членов в общины. •

Расходились после этогЬ 
занятия с чувством удовлет
ворения все •— и организа
тор, и слушатели народного 
университета. Да, собствен
но говоря, были ли они 
только слушателями? Они 
были единомышленниками. 
Значит, цель занятия достиг
нута.

Активные формы . атеи
стической пропаганды, до
ступное разъяснение слож
ных вопросов помогают по
высить эффективность, ка
чество мероприятий. Дело 
это нелегкое. К каждому 
разговору готовиться надо 
тщательно. Большую поль
зу принесли бы рекоменда
ции, методические разработ
ки, которых ждут здесь от 
научно-методического цент
ра областного управления 
культуры, областной библио
теки, отдела культурно-мас
совой работы облеовпрофа. 
И не только в Молчанов- 
ском районе...

Убедились в необходимо
сти разнообразить формы 
атеистической пропаганды 
ее организаторы и при про- 
веденш! лекции для работ
ников Молчановской рай
больницы. Ее подготовил 
выпускник университета 
марксизма-ленинизма обко
ма КПСС врач Александр 
Валентинович Васильченко. 
Он лектор районной орга
низации общества «Знанце»..

Тема быДа актуальной: 
«Религиозные секты Том
ской области». Когда Ва
сильченко умолк, посыпа
лось столько вопросов, что 
отвечать пришлось не толь

ко лектору. Слушатели хо
тели подробнее знать о сек
тах, которые еще пытаются 
дёйствоёйть в районе. Мно
гих интересовала роль като- 
лйческой церкви в польских 
сооытмях и многое другое. 
Прйсутствовавший на заня- 
тйях главный врач райболь- 
Hjtnbi Юрий Романович Буг- 
рОв счел необходимым рас
сказать об . атеистических 
аспектах деятельности ра
ботников здравоохранения. 
О том, как слово врача по- 
мОгйет йечить не только 
болезни тела, но и духа, да
ет многое для формирования 
не иллюзорного, а подлин
ного самосознания личности. 
СлоЬом, получился вполне 
конкр'ёткый, целенаправлен
ный разговор, касавшийся 
одной из сложных проблем 
коммзтгйстического воспи
тания.

Рассказанное — только не
большая часть атеистиче
ских мероприятий, которые 
проводятся в районе. О не
обходимости воспитания 
убежденных атеистов, более 
дифференцированного подхо
да к различным группам 
населения, активном внедре
нии гражданских обрядов и 
обычаев шла речь на недав
нем заседании идеологиче
ской комиссии райкома 
КПСС, а также на прошед
шей отчетно-выборной кон
ференции районной органи
зации общества «Знание».

Завершается разработка 
единого комплексного плана 
атеистического воспитания 
в районе. Предстоит лучше 
координировать деятельность 
многих ведомств и органи
заций, наладить индивиду
альную работу с верующи
ми. Помочь в этом должны 
областное управление кино
фикации, кинопрокат, обл- 
оно и другие организации.

Научно-атеистическую ра
боту следует вести спокой
но и аргументированно, глу
боко раскрывая позитивное 
значение атеизма. Первые 
успехи убеждают: в Молча- 
нбвско.м районе заложена 
основа такой работы.

Г. ЗАЛЕСОВ.

Н А Г Р А Д А
Т О М С К И М
С В Я З И С Т А М

Томскому областному 
управлению связи за ус
пехи, достигнутые в IV  
квартале 1981 года, вру
чено переходящее Крас
ное знамя Министерства 
связи РСФСР.

На торжественном вечере 
в Доме ученых, посвящен
ном этому событикэ, собра
лись передовики производ
ства, лучшие свНэисты об
ласти. Знамя. вручил на
чальник телеграфного глав
ка Мршистерства связи 
РСФСР В. В. Герасимов.

Начальник Томского уп
равления связи -О. А. Тро
ицкий от имени коллектива 
заверил собравшихся, что 
связисты приложат все уси
лия, чтобы оправдать ока
занное доверие и в следу
ющем квартале вновь оста
вить переходящее Красное 
знамя в Томске.

— Особенно приятно, — 
сказал он, — что наш труд 
отмечен в эти дни, когда 
вся область награждена 
Красным знаменем ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ.

С ответным словом высту
пили также Н. Ф. Попов, 
начальник Томского эксплу
атационно-технического узла 
связи, секретарь партийной 
организации телеграфно-те
лефонной станции А. И. Де
ева, председатель обкома 
профсоюза работников свя
зи Т. В. Петлина и другие. 
Все выступавшие едино
душно обещали своим удар
ным трудом в год 60-летия 
СССР не уронить звания 
томского связиста, прило
жить все усилия, чтобы ос
тавить . переходящее Крас
ное знамя Министерства 
связи РСФСР в Томске, — 
таково было общее реше
ние.

О
Еж дународная
Н Ф О Р м а ц и я

Е П О Р Т Е Р Ы  Т А С С  и  АПН с а 1 1 Б 1 д а н 1 т

Предотвратить 
я д е р н у ю 
к а т а с т р о ф у !
Ответ товарища' Л. И. аналогичньГх мер на Тихий 

Брежнева на письмо ав- океан.
стралийской организации, Советский президент зая- 
выступающей за междуна- вил, что Советский Союз го
лодное сотрудничество и ра- тов договориться не только 
зоружение, вызвал широкий о полном прекращении всех 
международный резонанс. За- испытаний ядерного оружия,
рубежные средства массовой но и __ о прекращении его Т  бл’окируют обсуж-
информации публикуют дальнейшего производства, о
полный текст документа или сокращении, а затем и о 
подробно излагают его. Во полной ликвидации его за- 
многих комментариях под- пасов, подчеркнуло австра- 
черкивается четкая й по- лийское радио. Л. И. Бреж- 
следовательная линия Со- нев подтвердил, что Совет- 
ветского Союза на предот- ский Союз'никогда не прц- 
вращение ядерной катает- менит первым ядерное ору- 
рофы, упрочение мира и бе- жие против неядерных 
зопасности во всем Имире, стран. Советский руководи- 
решение проблемы разору- тель указал, что американ- 
жения на основе принципа ская сторона без конца от- 
равенства и одинаковой бе- кладьшает диалог об огра- 
зопасности. ничении и сокращении сгра-

Как яркое выражение по- тегических ядерных воору- 
следователъного миролюбия жений ■— по проблеме, вол- 
Советского Союза расцени- нующей все человечество, 
вает ответ Л. И. Брежнева Советский презйдент, пи- 
болгарсКая «Работническо

о ядерном оружии средней 
дальности в Европе.

Л. И. Брежнев, передает 
американское ин(^рмацион- 
ное агентство ЮПИ, крити
ковал США за то, что они 
тянут время на переговорах 
о разоружении, и предложил 
добиваться конкретных
сдвигов в любой области.

Как сообщила американ
ская телекомпания Си-би-эс, 
госдепартамент США изуча
ет ответ Л. И. Брежнева.

Советский презйдент, от
мечает английское информа
ционное , агентство Рейтер, 
обвинил ' США в том, что 
они оттягивают возобновле
ние переговоров об ограни
чении стратегических воору-

дело». Л. И. Брежнев выра «Вашингтон

дение других важных воп
росов в отношениях между 
Востоком и Западом, каса
ющихся разоружения. Со
ветский руководитель так
же указал, что любая по
пытка со стороны США на
рушить существующее рав
новесие в ракетно-ядерных 
силах Востока и Запада по
ставила бы под угрозу со
хранение мира.

Л. И. Брежнев, передает 
японское агентство Киодо 
Цусин, заявил, что военное 
равновесие на возможно бо
лее низких уровнях воору
жений — таков конструк
тивный подход .Советского

уверенность, что разум, пост», заявил, что необходи- Союза к ядерному разору
жению в интересах всех на
родов.

Японское агентство особо

Т. БРОНИЦКАЯ.
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артиллеристов с фашистски- _ -
Ко ма ндиро вка  поГотовятся 

р е б я т а  

в армии 
служить...

Много интересных меро
приятий в период месячни
ка оборонно-массовой рабо
ты состоялось в учйлищах

■ про(|)техобразоваийя облас
ти. Готовясь к месячнику, 
партийные бюоо училищ 
№№ 1, 18, 20, 22, 34 и ряда 
других совместно с комсо
мольскими комитетами й ко
митетами ДСЮААФ состави- 
л'л конкретные планы, в ко
торых наметили .лекции и 
доклады о Советской Ар.мии, 
боёво.м пути прославленных 
сибирских дивизий, празд
ники строя и песни, уроки 
мужества и другие меропри
ятия.

Интересно и поучительно 
в ГПТУ-18 прошел урок 
мужества «Мой за-вод — моя 
судьба»..» В подготовке его 
акт’гвное зшастие приняли 
директор Л. И. Деева, воен
ный руко'водите.ль подпол
ковник запаса В. П. Кудрин, 
секретарь комитета ВЛКСМ 
Н. Брюханцева. Учащиеся 
посетили музей училища, 
ознакомил'ись с историей 
завода режущих инструмен
тов. Перед собравшй.мися 
выступила Герой Социалис
тического .Труда, участница 
обороны Москва Т. В. Лап- 
Шова.

В ГПТУ-20 недавно со
стоялось . заседание клуба 
«Поиск». В гости к учащим
ся пришли ветераны 96-й 
гвардейской стрелковой ди
визии А. И, Вялов, В. С. 
Ведерников, В. Н. Усов, А. С. 
Гевлич. Заседание клуба в

■ торжественной обстановке в 
; актовом зале училища от- 
.крыл председатель совета 
ветеранов - 96-й гвардейской 
дивизии майор в отставке
A. И. Вялов. Он рассказал о 
боевом пути прославленного 
соединения в го.ды войны. 
Бывший наводчик орудия
B. Н. Усов поделился воспо
минаниями о единоборстве

ми танками, о героизме и 
отваге советских воинов на 
полях 'сражений.

Потом выступил вьшуск- 
Ник училища Сергей Безде
нежных, который в пери
од с.тужбы в Советских Во
оруженных Силах совершил 
мужественный поступок при 
охране важного объекта, за 
ч'го получил поощрение от 
командования. Жена ветера
на войны офицера Ведерни
кова пёредала клубу «По
иск» памятный подарок — 
еккбрдёон, оставшийся пос
ле мужа, погибшего в бою 
при выполнении вЬинского 
.долГ.ё. Участники вечера 

.просмотрели фрагменты 
фильма «Горячий снег». '

Целеустрёклеино и конк
ретно военно-патриотиче
ская работа ведё'гся и в ря
де ёёльскйх профтехучилищ, 
особенко в СПТУ №№ 5, 7. 
9. Во мйоГих сельски.х учи
лищах йрбведенБ! воён1̂о- 
спйртйВнЫе пркзднйкй, вик
торины по истории Отечест
венной войны, .месячники 
«Дорогой героев», уроки му
жества, праздийкй строя и 
песни.

С целью пропаганды пё- 
рё:ЗЬвого опыта военной 
подгото-вкй учащихся и 
военно - патриотической ра
боты управление проф
техобразования на днях 
прЬВёло семикар директоров 
учйкйщ В ГПТУ-18. Уча- 
стнйкй семинара ознако
мились с учебной базой 
училища по военной под
готовке, приняли участие 
в пр&вёДёнйи урока му
жества, ' посетили музей 
завода режущих инструмен
тов, присутствовали на от- 
крьгаом уроке по начальной 
военйой по:дготовке. Перед 
дй|зекторами училищ высту
пил инспектор управления 
полковник запаса В. Р. 
Жевняк, который рассказал 
о современных требованиях, 
предъявляемых к подготов
ке будущих воинов, опытом 
военно-патриотического вос
питания и подготовки уча
щихся к военной службе по- 
делйлйсь директора училищ 
В. И. Белькова, А. И. Мака
ров, В. В. Олишевец и дру
гие.

С. БОГАЧЕВ,
методист областного уп
равления п)рофтехобра-
зования по начальной 

военной подготовке.

На междугородной телефонной станции села Перво
майского работает телефонистка Мария Андреевна Суб
ботина. Умелый и хорошо знаЮЩий сйОе дело специа- 
лйс?', она удостоена звания «Ударник коммунистическо
го труяа»; ее имя занесено на районную Доску почета.

ФдМ) Ё. Кклйнина.

п и с ь м у  ч и т а т е л я

НА ПТИЧЬИХ п р а в а х !
Б О Л Ь Ш И Е  П РО БЛЕМ Ы , М АЛЕН ЬКО ГО  ЗАВОДА

ЗИЛ
восторжествует и в конеч- мо ускорить возобновление 
ном счете ядерная катает- советско - американских пе- 
рофа будет предотвращена, реговоров об ограничении и 
пишет газета. Советский Со- со:кращении стратегических подчеркивает, что Советский 
юз выступил за возобновле- ядерных вооружений, ука- Союз готов в любой момент 
ние советско-американских зывая в то же время, что продолжить переговоры с 
переговоров об ограничении администрация Рейгана без США об ограничении воен- 
и сокращении стратегиче- конца откладывает диалог ной деятельности в районе 
ских ядерных» вооружений, по этой проблеме. Перво- Индийского океана и что 
б запрещении химического очередной задачей, как от- СССР не видит для себя ни-. 
оружия, за продолжение пе- метил Л. И. Брежнев, яв- 
реговоров с США об ограни- ляется достижение быстрого 
чении военной деятельности и конструктивного резуль- 
в районе Индийского океа- тата на советско-американ- 
на и за распространение ских переговорах в Женеве

каких крепятствий тому, 
чтобы распространить ана
логичные меры и на Тихом 
океане.

(25 февраля)

Дорогая редакция!
Недавно в ^Красном знамени» была опубликована статья 

«У  трех нянек», в которой шла речь о том, что дети, живу, 
щие в Лучанове, вынуждены ходить' пешком в Богашевскую 
среднюю и1колу. Статья эта вызвала отклик у коллектива 
nauieeo eaboda. Все'в ней правильно, но Она задела только 
одну из проблем жизни нашего поселка, деятельности са
мого, предприятия. Хотя живем мы под боком у об.гастного 
центра, но от него отрезаны. Плохо с транспорто.ч, снабже. 
ниём, медицинским обслуживанием людей...

По.иогита нам.
Ю. В. НОВОКШАНОВ,

слесарь, председатель завкома 
Лучановского стеклозавода.

Лучановск71Й стеклозавод — 
одно йз старейших предпри
ятий ооласти. Создан он был 
еще в конце прошлого ве
ка. Когда-то здесь делали 
бутылки, чернильницы, дру
гие незамысловатые предме
ты.

Возле маленького кустар
ного предприятия возник 
поселок. Кругом леса и лу
га, вни.зу под обрывом при
чудливо кэвиваетзя речка 
Басандайка. Приволье... Но с 
изменением характера сель
скохозяйственного производ
ства его кольцо все туже 
стало сжиматься вокруг Лу- 
чанова. Для опытно-произ
водственного хозяйства иМ. 
Б. Н. Сидоренко завод с его 
постройками — квартирант.

Д Е Л А
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ

Четыре года назад нача
лось возрождение завода. 
Пришёл новый директор, 
бывший главный технолог 
Томского электролампового 
завода С. А. Еремин, вы
пускник Красноярского по
литехнического института. 
Немного позднее главным 
инженером стёклозавода был 
назначен бывший начальник 
одного из цехов того же 
электролампового В. П. Ш у
тов.

Начали со строительства, 
с реконструкции ста^>ых по
мещений, совершенствова
ния технологических про
цессов. Созвали эксперй’мен- 
та.дьную дабораторию, уком
плектовали ее высококвали
фицированными специалис
тами.

Тот, кто сегодня заглянул 
бы сюда, подивился бы по
иску и мастерству художни
ков и технологов: велико
лепные образцы бокалов, 
фужеров, кофейных серви
зов, разнообразнейших Изде
лий из сульфидно-цинково
го стекла, неповторимого в 
рисунке, способного имити
ровать мрамор, драгоценные 
камни. На каждое йз\делие 
разработана технология, не 
требуется дефицитного
сырья, но... Одна из проблем 
— производственные площа
ди, другая — полукустар
ный характер работ. Почти 
все операции делаются вру
чную. Они трудоемки, не
рентабельны. Помочь может 
только перевод производст
ва хотя бы частично на ав
томатизированный поток.

Для этого нужно постро

ить цех и производить не
сложную, но нуясную про
дукцию. Художники и тех
нологи заво1да готовы к ос
воению производства обли
цовочной стеклокристалли
ческой плитки. Она краси
ва и многоцветна, легко 
крепится к кирпичу и бето
ну, морозоустойчива и не 
уступает ' по прочности ке
рамической. Для завода же 
это изделие — находка, так 
как технология варки этого 
вида стекла обычная, а по
тому не требуется перепод
готовка рабочих.

Для строительной индуст
рии области — это ценней
ший облицовочный матери
ал. Размеры и форма плит
ки могут быть самыми раз
личными.

Вторая проблема — кад
ры. Трудятся на Л5шанов- 
ском заводе семейные ди
настии Акимовых, Бурдено- 
вых, Варушкиных, Финин- 
г_ер... Их деды были первы
ми здесь, на этой земле. Но 
рвется связь времен. Шко
ла в Лучанове воСьмилет- 
няя. Ее выпускников брать 
на стеклозавод нельзя — им 
нет 18 лет. А  в Богашевской 
средней школе профориен
тация в основном на сель
ское хозяйство, другие от
расли. За последние годы 
почти ни один житель 
поселка, получив атте
стат зрелости, не пришел 
работать на завод. В области 
нет ни одной группы ни в 
техникумах, ни в профтех
училищах, готовящих спе
циалистов по производству 
изделий из стекла и кера
мики.

Ж И Т Е Й С К И Е  З А Б О Т Ы
Поселок стеклозавода — 

более ста дворов. Население 
— свыше пятисот человек. 
Общая площадь — 34 гек
тара. Везде следы переуст
ройства и обновления. С 
гордостью показывает руко
водство завода сделанное 
за последние годы: баня,  
детский комбинат на ёо мест 
(потребность в дошкольном 
учреждении полностью удо
влетворена), жилые дома, 
общежитие. Готовится к сда
че в эксплуатацию здание' 
магазина. Есть отличная 
хоккейная коробка, излюб
ленное место отдыха взрос
лых и детей. Для малень
ких лучановцев построен 
сказочный терем-теремок с 
двумя горками. В последнее 
время в спортивных сорев

нованиях принимают учас
тие стар и млад. Возглавля
ют команду заводчан ди- 
рекрр, председатель завко
ма профсоюза, главных! ин- 
жехфр.

Есть в поселке свои та
ланты, работают кружки ху
дожественной самодеятель
ности. Прх! заводе создан 
центр обхцественно-полити- 
ческой работы. Руководство 
сумело вьтделить хороший 
зал, со вкусом оборудовало 
его, офор.мило наглядной 
агитацией.

Но поселок, как сказано 
и в письме, с которого на
чат разговор, отрезан от 
Томска I! даже Богашева. 
Рейсовый автобус идет через 
деревню Аникино и делает 
остановку возле магазина 
поселка ОПХ. Больницы в 
Лучанове ни взрослой, ни 
детской нет. Аптеки тоже. 
Покупать все приходится в 
городе.

На сто дворов — 13 голов 
крупного рогатого скота, из 
них дойных коров восемь. 
Летом их привязывают к 
плетням, потому что своих 
вьшасоБ не хг.меют — кругом 
землх! ОПХ. Сенокосные 
угодья, закрепленные за за
водом, отсутствуют. Приуса
дебные участки маленькие: 
ОПХ дает ■ по 4—5 гектаров, 
да и то в разных местах. 
Транспорта своего у стекло
завода — одна иоправная 
грузовая машина, на ней 
все производство держится, 
ведь сырье привозное. Для 
подсобного хозяйства нет ни 
земли, ни материальной ба
зы.

Так что свои молочные и 
мясные продукты у завод
чан отсутствуют, а приве
зенными их не балуют.

В Лучанове две торговые 
точки Томского райпо. Ма
газин № 14 обслуживает ра
ботников ОПХ, магазин 
№ 15 — стеклозавода. У
первого богатый шеф — от
деление ОПХ: хлеб и про
дукты доставляют с баз и 
хлебопекарни на своем ав
томобиле. Второй — ждет, 
когда привезет райпотреб- 
союзовская машина. Все из 
одной пекарни, с тех же са-, 
мых полок. Но торговая 
точка завода часто остает
ся без продуктов.

Словно в дремучей тайте 
живут люди. В маленьком 
клубе почти каждый вечер 
показывают только старые 
кхгнофильмы, в субботу и 
воскресенье бывают танцы 
под радиолу. Лекций, кон
цертов, встреч с интересны
ми людьми — даже вспом
нить не могут.

Так сила инерции, ведом
ственная ограниченность 
ставят в жесткие рамки 
развитие на селе местной 
промышленности.

Большинство проблем
можно было давно решить 
на месте Томскому рахгис- 
полкому. Но нужна и серь
езная помощь областных 
организаций.

' С. ПОЗДНЯКОВА.

ЧССР. Нефтехимический комбинат «Словнафт» в Бра. 
тиславе, созданный при техническом содействии Совет
ского Союза, стал одним из главных предприятий 
большой химии Чехословакии. Из года в год он нара
щивает мощности и дает ныне народному хозяйству и 
на экспорт около 150 наименований изделий нёфтехи. 
мии.

Комбинат перерабатывает советскую нефть, поступаю, 
щую по трубопроводу «Дружба».

НА СНИМКЕ: технологические установки по производ
ству этилена на комбинате «Словнафт». ,

Фото ЧТК—ТАСС.

ПУТЬ к МИРУ 
и СОТРУДНИЧЕСТВУ

ХАНОЙ. Новые инициа
тивы, выработанные на кон
ференции министров иност- 
ранньвс* дел трех стран Ин
докитая, открьшают реаль
ный путь к миру и установ
лению взаимовьцодного со
трудничества между наро
дами Юго-Восточной Азии, 
заявил министр инострфг- 
ных дел СРВ Нгуен Ко 
Тхать.

Мы с оптимизмом смот
рим в будущее и верим, что 
тенденция к миру и диало- 
г;у между государствами ре
гиона рано или поздно про
бьет себе дорогу, сказал он 
в интервью вьетнамскому 
телевидению. В ' странах 
АСЕАН все больше понима
ют, откуда хгсходит главная 
угроза миру и безопасности 
в ЮВА. Именно Пекин про
водит агрессивную, прово
кационную политику в от
ношении стран региона.

ПНОМПЕНЬ. Главхгая цель 
прошедшей недавно во Вьен
тьяне конференхщи минист
ров иностранных дел СРВ, 
НРК и ЛНДР заключалась 
в том, чтобьх найти реаль
ные пути укрехгления мира, 
налаживания добрососедско
го сотруднхгчества между 
всеми народами Юго-Во
сточной Азии, заявил в бе
седе с корреспондентом 
агентства ВИА министр ино
странных дел НРК ХунСен. 
Спорньхе проблемы, сзгщест- 
вующие в регионе, подчерк
нул он, должны решаться 
мирным путем, за столом 
переговоров.

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА РЕВОЛЮЦИИ
КАБУЛ. На состоявшемся наделы малоземельных тру- ральный совет сельскохо- 

в афганской столице расши- жеников деревни* зяйственньхх кооперативов.
пенном совешании птково ^армаль подробно ос- Руководитель ДРА указал
р  ̂ щании руково- ^ановился на некоторых от- также на необходимость ак- 
дителей министерств и ве- рццательных моментах, свя- .тивизацйи работы средств 
домств, секретарей провин- занных с осуществлением массовой информации, кото- 
циальных комитетов НДПА земельной реформы. Еще не рые, как он подчеркнул, 
и губернаторов провинций, все министерства и ведомст- доляшы стать подлинной 
посвященном вопросам осу- ва, местные партийные и трх^уной передового опыта в 
ществления земельной ре- государственные органы революционных преобразо- 
формы в стране, выступил полностью осознали всю ме- ваниях в деревне. Активную 
Генеральных! секретарь ЦК ру возложенной на них в помощь в мероприятиях, 
НДПА, Председатель Рево- этой связи ответственности, связанных с земельно-вод- 
люционного совета ДРА В ряде провинций не при- ной реформой, и в обеспе- 
Бабрак Кармаль. няты должные меры по реа- чении безопасности их осу-

В сегодняшнем Афгани- лизации постановлений ЦК ществления должны оказы- 
стане, сказал он, нанесен со- НДПА и правительства. рес- вать народные вооружен- 
крушхтгельный удар по фео- публики. Неудовлетвори- ньхе силы страны, 
дальным и дофеодальным тельно ведется разъясни- Решение практических за- 
отношениям в деревне. Пар- тельная работа среди кре- дач в проведенш! земельно- 
тия и правительство ДРА стьян о целях аграрной по- воднох! реформы, подчерк- 
полны решимости вьшол- литикй партии и задачах нул Б. Кармаль, является 
нить главную задачу нашей земельно-водной реформы. делом всей партии, всего на- 
национапьно - демократиче- ЦК НДПА, продолжал рода. От имени 'Полх!тбюро 
ской революции — дать оратор, считает настоятель- ЦК НДПА он обратился с 
землю и воду безземельным но необходимым, чтобы в призывом к рабочим кре- 

• крестьянам, сельекохозяйст- этом важном деле самое пить союз с трудовым кре- 
венным рабочим и неиму- активное участхге приняли стьянством, что является за- 
щх!м кочевникам и в предё- массовые общественно-по- логом дальнейшего пбетупа- 
лах, предусмотренных зако- литические, молодежные х! тельного развития револю- 
ном, увеличить земельные женские организации. Цент- цтгонного процесса.
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П РЕД П РАЗД Н И ЧН АЯ
1В районах города завершилась подготовка 

к  Всесоюзному дню лыжника

З а в т р а  — В с е с о ю з н ы й
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ХРОНИКА

ОКТЯБРЬСКИЙ РАЙОН
На заседаниях оргкоми

тета, возглавляемого пер
вым секретарем райкома 
партии Р. А. Пооадей- 
киным, намечены основ
ные мероприятия предстоя
щего праздника. Одновре
менно в трех местах будут 
проходить массовые старты 
жителей района, соревнова
ния се.мей. школьников.

В районе создана непло

хая материальная база 
спорта. В коллективах гфед- 
приятий и учреждений име
ется сейчас около трех ты
сяч пар лыж. Оргкомитет 
выдвинул задачу: ни одной 
пары не должно остаться в 
хранилище. А всего ожида
ется участие более 25 ты
сяч Человек:'

Учреждены специальные 
призы за массовость, само

му лыжному классу, группе, 
факультету. В рамках пра
здника состоятся показа
тельные выступления мото- 
кроссменов, картингистов.

СОВЕТСКИЙ РАЙОН
Над стартовым городком в 

день массовых соревнований 
взовьется флаг с эмблемой 
«Лыжня России». Интерес
ные старты Ж|Дут тружени
ков района. О них шел раз
говор на заседаниях оргко
митета Во главе с замести
телем председателя райис
полкома Г. Л. Яковлевым.

Были заслушаны отчеты ру
ководителей манометрового 
завода, То-мекого филиала 
Сибиоского отделения АН 
СССР и других. Кстати, в 
этих коллективах ожидает
ся наибольшее количество 
участников.

Разработана обширная 
культурная программа, со
ставленная так, чтобы каж
дый, кто пришел в этот 
день на лыжню, стал уча
стником подвижных игр, си
ловых упражнений, аттрак
ционов.

КИРОВСКИЙ РАЙОН
Ни одно воскресенье фев

раля не прош.до здесь без 
соревнований, входивших в

программу подготовки к 
празднику «Лыжня России».

Оргкомитет соревнований 
во главе с первым секрета
рем райкома партии М. Г. 
Николаевьзм провел не
сколько заседаний с. пар
тийными. советскими, проф
союзными, комсомольскими 
руководителями., совещание 
спорторганизаторов коллек
тивов физкультуры.

Главным событием празд
ника станет марафонский 
забег на 60 километров, в 
котором примут участие 
члены клубов «1000» и 
«1500». Состоятся также се
мейные старты, эстафеты, 
соревнования по спортив
ному ориентированию.

1

шш

Заверши>дись традицион
ные соревнования на приз 
сибирских гвардейских ди
визий. В городах ToMCKCj 
Асине и Колпашеве состоя
лись финалы этих популяр
ных состязаний. Как п пре
жде, в них приняли участие 
команды предприятий, ор
ганизаций и учреждений, 
добившиеся этого права на 
районных финалах. Это 
коллективы физической
культуры завода резиновой 
обуви, политехнического «  
инженерно - строительного 
институтов г. Томска, трес
та «Томскгазстрой» г. Стре- 
жевого, педагогического 
училища г. КолпавКва, 
кирпичного завода из l^ ftr 
вошеина, Парабельского га
зопроводного управления, 
Александровского речпорта, 
совхоза-техникума Томске, 
го района. Комсомольского 
леспромхоза Первомайского 
района.

на Кубок 19-й сибирской 
гвардейской дивизии

1. г. Стрежевой
2. Колпашевский район
3. Бакчарский район

1. Колпашевское педагогическое 
училище
2. Объединенный коллектив Чаин- 
ского районе
3. Стрежевской трест «Томскгаз
строй»

на Кубок 79-й сибирской 
гвардейской дивизии

1. Кировский район г. Томска
2. Ленинский район г. Томска
3. Спортклуб «Янтарь»

на Кубок 370-й сибирской 
Краснознаменной дивизии

1. Томский район
2. Асиновский район
3. Шегарский район

Лучшие комайгды областных финалов
1 . Томский совхоз-техникум

2. Шегарское СПТУ-7

3. Асиновский райком 'профсоюза 
работников просвещения

Лучшие в личном зачете

1. тпи
2. ТИСИ

3. СК «Янтарь»

В. Кохон (Колпашевский район)
В. Белоусов (Колпашевский район) 
В. Лобанов (г. Стрежевой)
Г. Неупокоев (г. Стрежевой)
Л. Ковригина (Колпашевский рай
он)
Е. Попова (Чаинский район)

В. Бабенко (Октябрьский район)
В. Мешков (Кировский район)
Г. Херман (СК «Янтарь»)
В. Изотенок (СК «Янтарь»)
Ю. Ярославцев (Советский район) 
М. Иванова (Октябрьский район) 
Г. Павлова (Ленинский район)

В. Крюков (Томский район)
Б. Сербаев (Зырянский район)
В. Кодочигов (Асиновский район) 
А. Зайцев (Томский район)
А. Савицкая (Томский район)
Т. радчикова (Зырянский район)

н аш к о м м е н т а р и и

И т о г и  п о д в е д е н ы
Соревнования на призы 

сибирски^с дивизий всегда 
проходят особо организован
но, с большим числом 
участников. На первом эта
пе в них приняло участие 
около 300 тысяч жителей 
области. В Кировском и Ле
нинском районах г. Томска, 
городах Кодпашеве и Стре- 
жевом, Томском районе эти 
соревнования проходили 
наиболее массово. Именно 
массовость и была положе
на в основу при подведении 
окончательных итогов. Учи
тывались также спортивные

результаты и раоота по ук
реплению материальной ба
зы спорта. Отмечена дея
тельность Ленинского и 
То.-иского районов по строи- 
тельсТ&у лыжных прокат
ных баз. Неоправданно мед
лят со строительством этих 
объектов Советский и Ок
тябрьский районы.

Надо отмет*ить, что Ленин
ский район сделал значи
тельный шаг вперед не 
только в укреплении мате
риальной базы, но и в со
вершенствовании работы. 
Большинство коллективов

уже самостоятельно, в пла
новом порядке, развивает 
массовый лыжный спорт. 
Регулярно выходят на зим
ние старты здоровья мнрго- 
численные коллективы. В 
районном спортивном ка
лендаре- появились новые 
интересные мероприятия — 
«Звездная эстафета» коллек
тивов физкультуры «Спорт 
и труд рядом идут», со
ревнования с подшефными 
колхозами и совхозами «Со
юз Серпа и Молота» и дру
гие.

По-прежнему в поиске но

вых форм работы Киров
ский район г. Томска. Здесь 
уделяют большое внимание 
спорту среди учащейся мо
лодежи, Организованно про
шли старты на лучший 
лыжный класс, «неделя 
детского лыжного спорта», 
эстафета школьных команд 
по объектам народнохо-зяй- 
ственного комплекса, воен
но-спортивная игра. Продол
жается заочный лыжный 
поход школьников по горо
да м-героям.

Многое сделано по даль
нейшему развитию массово
го лыжного спорта в Стре- 
жевом, где в коллективах 
создана атмосфера доброго 
соперничества. На высоком 
организационном уровне
проходят отраслевые лыж
ные спартакиады в Колпа- 
шевском районе. Активно 
участвуют во всех лыжных 
соревнованиях руководхгтели 
коллективов Томского рай
она.

После напряженной и 
упорной борьбы Кубок 79-й 
сибирской гвардейской ди
визии завоевал Кировский 
район г. Томска, Кубок 19-й 
дивизии — г. Стрежевой, 
Кубок 370-й сибирской Крас
нознаменной дивизии — у 
Томского района.

Изгза несвоевременно
представленной информации 
не участвовали в подведе
нии итогов, по массовости 
Кожевникоцский и Верхне- 
кетский районы.

28 февраля сотни тысяч 
томичей выйдут на снежные 
трассы для того, чтобы во 
Всесоюзный день лыжника 
внести свои километры во 
всесоюзную трассу конкурса 
«Лыжня зовет!».

ВСЕ НА СТАРТЫ ЗДО
РОВЬЯ!

СДЕЛАЕМ ЭТОТ ДЕНЬ 
ВСЕОБЩИМ ПРАЗДНИКОМ 
ЛЮБИТЕЛЕЙ ЛЫЖ!

« Я Н Т А Р Ь » - В О  В С Е О Р У Ж И И
Около 500 спортсменов вы

шло на старты профсоюз
но-комсомольского кросса, 
организованного ' спортклу
бом. В программе соревно
ваний были гонки на 10 ки
лометров у мужчин и на 
трехкилометровую дистан
цию у женщин.

В острой борьбе проходи
ли состязания у женщин, и 
победительницами оказа
лись сразу . две лыжницы— 
Л. Скосарева и Н. Алексе

ева. На третьем. месте — . 
Э. Миндрина. '
‘ У  мужчин сильнее дру

гих выступили'- Н. Агеев,' 
В. "Голубев и' А. Пшеблот- 
ский.

В зачет конкурса городов 
«Лыжня зовет!» внесено 
2.240 километров. Это были 
последние соревнования 
«Янтаря» , перед стартами 
«Лыжня России».

В. ШЕШУКОВ.

Г * '

С О Р Е В Н У Ю Т С Я  М Е Д И К И
«Звездная эстафета» под 

девизом «Спорт и труд ря
дом идут» собрала на старт 
работников медицинских уч
реждений Ленинского рай
она. Более пятисот человек 
приняло участие в этих со
ревнованиях, ставших от
ветом на обращение том
ских ученых-.медиков.

В программу состязаний 
были включены мужские и 
женские эстафеты, ' гонки 
«четырехугольников», семей
ные старты.  ̂Кроме того, 
были организованы забеги 
мужчин на дистанцию 5 ки
лометров и на 3 километра 
— у женщин. Победителями 
здесь оказались ' Анатолий 
Фотиев (Томский научный 
центр) и Татьяна Васанец,

представительница команды 
поликлиники № 5. В ко
мандном зачете, первенство
вали лыжники научного 
центра, поликлиники № 5 
и психиатрической больни
цы..

Состоялись и соревнова
ния в зачет спартакиады, 
которую проводит обком 
профсоюза медицинских ра
ботников. Более 450 человек 
из 34 коллективов оспари
вали первенство по разным 
возрастным подгруппам. По
бедила команда сотрудников 
ТМИ, на втором месте—ра
ботники медсанча‘Сти-2, на 
третьем — коллектив обла
стной туберкулезной боль
ницы.

С. СЕРГЕЕВ.

растет мастерство воспи
танников детской спортив
ной школы села Подгорного. 
Около трехсот ребят зани
мается здесь лыжным спор
том. Более двадцати из них 
выполнили н о р м а т и в ы  
I разряда. Юные чаинцы —

вепремеввые участники об
ластных соревнований на 
приз газеты «Пионерская 
правда» — два года подряд 
завоевывают третье место. А  
учащиеся восьмого класса 
Женя ' Конончик и Игорь 
Бекетов—неоднократные по

бедители Этих соревнований 
в эстафетной гонке.

НА СНИМКЕ: Игорь Беке
тов п Женя Конончик вмес
те с тренером Е. В. Ткачен
ко (в центре).

Фото А. Храмцова.

ДО НОВЫ Х ВСТРЕЧ, Д Р У З Ь Я !
ОБЩЕСТВЕННОСТЬ ОБЛАСТНОГО ЦЕНТРА ТЕПЛО 

ПРОВОДИЛА ДОМОЙ ПОСЛЕ ГАСТРОЛЕЙ КОЛЛЕК
ТИВ ЛЕНИНГРАДСКОГО АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТРА 
ДРАМЫ ИМ. А. С. ПУПШИНА

В четверг спектаклем 
«Предел возможного» по ро
ману И. Герасимова в Том
ске завершились гастроли 
Ленинградского театра доа- 
мы им. А. С. Пушкина. Во
семнадцать дней перепол
ненный зал облдрамтеатра 
бурно аплодировал искусст
ву  артистов с берегов Невы.
Восемнадцать дней продол
жались на предприятих, в 
учебных заведениях области 
творческие встречи со ста
рейшим театром России.
Группа артистов побывала 
на севере области, там, где 
проходит передний край 
битвы за томскую нефть и 
газ, выступила перед нефтя
никами, нефтеразведчиками, 
строителями ЛЭП и нефте
провода, ознакомилась с 
историко - революционными 
памятниками Нарьгма.

— Дорогие товарищи! — 
обратился к гостям после 
того, как закончился послед
ний гастрольный спектакль,

секретарь горкома КПСС 
А. К. Черненко. — Новая 
встреча театра с томичами 
была весомым вкладом в эс
тетическое воспитание трудя
щихся области. Нам близко 

, и дорого ваше искусство, его 
публицистическая природа, 
открытая гражданская по
зиция, утверждающая наши 
коммунистические идеалы, 
нашу социалистическую
нравственность.

Выразив надежду, что 
традиционная дружба меж
ду пушкинцами и томича
ми будет развиваться и 
крепнуть, А. К. Черненко от

«

Представляем гостей

МЭН ГО» В ТОМСКЕ
с  Искусством этого ан

самбля (балетмейстер и со
здатель его — заслуженный 
артист РСФСР Александр 
Ги.ть) познакомились жите
ли многих районов СССР — 
от Чукотки до Прибалтики 
и от Северного Кавказа до 
Крайнего Севера. Ансамбль 
побывал в МНР, Франции,

Болгарии, ПНР, ГДР, ЧССР 
и США.

Рождение танца — всегда 
эксперимент. Поиск не толь
ко выразительного сюжета 
или движения, но и красоч
ных костюмов, которые мо
делируются на основе на
циональных нарядов. Поиск 
новых средств музыкального 
сопровождения.

Какие памятники дере
вянной архитектуры в Том
ске уже восстановлены? 
Что будет реставрировано в 
ближайшее время?

Г. АЛМАЗОВА.
На ваш вопрос редакция 

попросила ответить главно
го инженера научно-произ

водственной реставрацион
ной мастерской («Томск- 
реставрация») Павла Серге; 
евича Сухотеплого:

— Наша мастерская су
ществует почти шесть лет. 
За эти годы нами обнов
лены здания бывшего поль
ского костела (теперь в нем 
планетарий), памятники де
ревянной архитектуры: до
ма №№ 34 и 36 по улице 
Гагарина, дом № 40 по ули
це Пушкина (памятник де
ревянного зодчества рес
публиканского значения).

В прошлом году закончи
ли работы в концертном 
зале филармонии.

Большие планы у нас на 
1982 год. В основном все 
внимание сосредоточиваем 
на приведении в порядок 
памятников деревянной и

В
СУББОТА, 27 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А

МОСКВА
8.00. «Время». 9.00.. «АБВГ- 

Дейка». 9.30. «Для вас, роди
тели». 10.00. «Больше хороших 
товаров». 10.30. «9-й тираж
«Спортлото». 10.35. «Круг чте
ния».

 ̂ ТОМСК
11.20. «Новый город нефтя

ников».
МОСКВА

11.45. '«Навстречу XVII съез
ду профсоюзов СССР». 12.15. 
Кубок СССР пр футболу «Ш ах
тер» (Донецк? ~  «Динамо» 
(Москву). 2-й тайм. 13.00. «Че
ловек. Земля. Вселенная». 
13.45. Чемпионат мира по лын-:- 
ному спорту. Женщины. 20 км.
14.15. «Сегодня в мире». 14.30. 
«Очевидное — невероятное». 
15.30. Мультфильмы. 15.45. Бе
седа политического обозревате
ля В. П. Бекетова. 16.30. «По 
вашим письмам». Музыкальная 
программа.

ТОМСК
17.15. «События недели».

МОСКВА
17.30. «9-я студия отвечает

телезрителям». 18.30. «Следст
вие ведут знатоки». Дело 16-е. 
«Из жизни фруктов». 1-я и 2-я 
серии. 21.00. «Время». 21.Зо. 
«Слово Андроникова». Телеви
зионный фи.пьм «Тагильская 
находка». 22.40. «Мелодии и 
ритмы зарубежной эстрады». 
23.25. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А
МОСКВА

8 00. «Время». 9.00. «ЛБВГ* 
Дейка». 0.30. «Для вас. родите
ли». 10.00. «Больше хороших 
товаров». 10-30- «9-й тира/К
«Спортлото». 10.35. «Круг чте
ния». 11.20. Играет образцово- 
показательный оркестр комен
датуры Москогского Кремля.

 ̂  ̂ ТОМСК
11.45. Киножурнал «Строи

тельство и архитектура». 
12.00. «Для вас. ребята». Ки
ножурнал «Хочу все зн ^ ь ». 
12.10. Студия «Юность». «При
глашает Ульяновское высшее 
военно-техническое училище». 
12.40. «По родной стране». 
кументалькый телефильм «В 
центре России». «А.льманах кн- 
нопутешествий». 13.15. «Куль
тура и жизнь». Первые строки. 
С песнями на соло.

МОСКВА
14.20. «Спутник кинозрите

ля». 15.05. Чемпионат мира по 
лыжному спорту. Двосоорье. 
Прыжки с трамплина. 
«Кинопанорама». 17.00. Кон
церт детского музыкального 
коллектива (Латвия^. 17.20. 
«Лиепая». Документальный
фильм. 17.40. Р. Шуман. «Кар
навал». Одноактный  ̂ балет.
18.15. Концерт эстрадной музы
ки. 18.45. Международное обо- 
apcHiie. 19.00. «Музыкальный 
киоск». 19.30. «Спокойной ночи, 
малыши!» 19.45. «Эрмитаж». 
«Живопись Франции 1-й поло
вины XVIII века». 20.15. «Здо
ровье». 21.00. «Время». 21.35. 
Премьера телевизионного ху
дожественного фильма «А  ну- 
ка, дедушки».

27 февраля. Цветной широ
коформатный художественный 
фильм «Э кипаж » (две серии)— 
19.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

27 февраля. «34-й скоры й »  — 
9. 12-30. 14-10, 16, 18-10. 20,
21-40. «Дю йм овочка» — 10-45.

имени М. ГОРЬКОГО
27 февраля. «Смерть среди 

айсбергов» — 8-40, 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17. 18-40, 20-20, 22. 
«И гра в четы ре р у ки »  — 9,
10-50. 12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 
20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
27 февраля. «К отенок по 

имени Гав» — 10-30. «Смерть
среди айсбергов» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 20.
21-50. «И гра в четы ре руки »
— 8-40, 14. 17-50. «Смерть сре
ди айсбергов» — 12-10, 16.
19-40. 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
2 Т  февраля. «Ю нга Северно

го  флота» — 14-10. «Само
званцы  поневоле» — 9. 11-30, 
14,. 16-30, 19, 21-30. «Э кипаж »
(две серии) — 9-10, 11-40, 16, 
18-30, 21.

«ПИОНЕР»
27 февраля. Мультсборник 

№ 111 «Баба-Яга против»  —
9, 10-40. 12-20. «Р уки  вверх!»
— 14. «Смотри в оба» — 15-40, 
17-20, 19. 21.

«СИБИРЯК»
27 февраля. М ул ьтсб орн и к 

Л» 122 «П ри клю чен ия  в го р о 
де снов» — 9-20. «Ответный
ход» — 11. 12-40, 14-20, 16,
17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

27 февраля. М ул ьтсб орник 
Ns 119 — 15. «Они были а кте 
рами» — 17, 19, 21,
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

27 февраля. «Ф акты  м и н ув 
ш его  дня» — 15, 17-20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
27 февраля. «В еликий само

ед» (две серии) — 17.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
27 ■ февраля. «Н есравненная 

Сара» — 15, 17, 19.

Областной театр юного 
зрителя

2 марта
Премьера А. Арбузов

«ЖЕСТОКИЕ ИГРЫ»
Начало — в 19 часов.
Действительны билеты, 

■ проданные на 14 (|>евраля.

К сведению руководите
лей предприятий, организа
ций и владельцев частных 
домов, имеющих подземные 
инженерные сети, телефон
ные и электрические кабе
ли по улицам Айвазовского, 
Парковой, Мичурина, по 
Чулымскому тракту.

С 10 февраля СУ-14 тре
ста «Спецстроймеханиза- 
ция» возобновило строител^.- 
ство коллектора № 6-а, про
ходящего по вышеуказан
ным улицам.

Чтобы избежать повреж
дения инженерных сетей и 
кабелей, просим сообщить о 
них по телефону 4-06-39.

имени бюро обкома КПСС и 
исполкома областного Сове
та народных депутатов вру
чил коллективу памятный 
благодарственный адрес. 
Гостям были также вручены 
сувенир, символизирующий 
развитие природных богатств 
области, и альбом фотогра
фий о их новом.пребывании - 
в Томске.

Художественный руково
дитель театра народный ар
тист СССР, лауреат Госу
дарственной премии РСФСР 
И. О. Горбачев сердечно по- 
благо,дарил партийндге и со
ветские организации облас
ти, профсоюзные и комсо
мольские органы, шефству
ющие предприятия — всех, 
кто помогал театру в его 
успешных гастролях, сер
дечную' томскую публику'.

— Встречаясь с вами, — 
сказал он, . обращаясь к 
зрителям, — мы получили 
большой духовный заряд, 
который, несомненно, обога
тит наше искусство. До но
вых встреч!

Вчера коллектив театра 
возвратился в Ленинград.

Но все же не только за 
это в разных странах раз
ные народы понимают и 
п.риветств1уют язык коряк
ских танцоров.

Тема творчества ансамбля 
«Мэнго» — утверждение бы
тия, мирной радостной жиз
ни, молол.ости, свободы — 
вот что роднит артистов из 
далекого Корякского авто
номного округа с чувствами 
и мыслями народов мира.

В эти дни ансамбль «Мэн
го» гастролирует в Томске.

О. АЛЕКСЕЕВА.

каменной архитектуры в 
районе строящегося речно
го порта. В этом году завер
шим реставрацию бывшей 
Воскресенской церкви, а 
также особняка по пр. Ки
рова, 7, построенного по 
проекту а р х и т е к т о р а  
А. Крячко'ва. Будет закон
чено восстановление з.дания 
церкви в селе Коларове. Оно 
будет использовано под эт
нографический музей (фи
лиал областного краеведче
ского музея). Реставрируется 
бывший биржевый кушече- 
ский корпус (здание недав
ней хлебопекарни).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Вниманию руководителей 
промышленных предприятий 
и работников бюро научЙВ-

технической информации!
В областную контору ки

нопроката поступили новые 
технике - пропагандистские 
фильмы:

«АСУ газоконденсатного 
месторождения»,

«Средства ма.той механи
зации на магистральных 
нефтепроводах»,

«Там, где были торфораз
работки»,

«Мелиорация и окружаю
щая среда».

Облкинопрокат.

Томский приборострои
тельный техникум продол
жает набор на . подготови
тельные курсы на базе 10 
классов для поступающих 
в техникум по специально
сти «электронные вычисли
тельные машины, приборы 
’Л устройства».

Начало занятий — 1 мар
та. Плата за весь период 
обучения — 17 рублей.

А д р е с  ■ т е х н и к у м а :  
г. Томск-4, ул. Студенче
ская, 41; тел. 4-43-77.

Томский филиал институ
та «Гипротюмениефтегаз»
приглашает на временную 
работу (сроком от одного 
до полутора лет) инженеров, 
техников, имеющих навыки 
технологического, сантехни- |' 
ческого, строительного про* 
ектирования. ? '

Доставка на работу и с ра* 
боты — служебным автобу- , 
сом.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Б. Хмельниц
кого, 43; телефоны 4-32-73, 
4-32-64, 4-84-97.
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